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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Câmara rejeita 
atualização da 
Planta Genérica 
de Valores 
Na prática o valor venal dos 
imóveis segue como está e 
valores do IPTU serão apenas 
corrigidos pelos índices legais. 
Executivo não pode apresentar 
o projeto novamente 
neste ano  PÁG. 2

 Augusto Dias

CIDADE
70% dos trabalhadores 
temporários foram 
efetivados após alta 
temporada  PÁG. 3

PARANÁ
Produção recorde de trigo 
reflete em queda no
preço de farinhas  PÁG. 8

SEGURANÇA
Rotam prende casal com 
vários tipos de drogas  PÁG. 10

ESPORTE
Futsal Atlético 
Clevelandense vai disputar 
a Série Bronze  PÁG. 11

Concluída a pavimentação 
em concreto da PR-280

Pavimentação em concreto da PR-280 foi concluída ainda em dezembro de 2022, 
contudo, um trecho de pouco mais de três quilômetros segue interditado para que o 
concreto seque totalmente, assim, ainda há ponto de bloqueio na rodovia. 
Na próxima segunda-feira, uma equipe deve avaliar o último trecho concretado, 
podendo liberar em 100% o fluxo da via.   PÁG. 4

 DER

Obesidade: Injeção semanal aprovada pela 
Anvisa tem eficácia comprovada
O medicamento, semaglutida, que recebeu a indicação recente da Anvisa 
para o tratamento da obesidade e sobrepeso, tem resultados comprovados. 
A pesquisa realizada pelo laboratório estima que ele promove uma redução 
média de 17% do peso corporal.
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Não deixe o Babau 
estragar suas férias.
Gente consciente
evita acidente.

NA ESTRADA 
OU NA RUA, FAÇA 
A DIREÇÃO SEGURA:

• Revise o veículo antes de viajar.
• Respeite os limites de velocidade e a sinalização.
• Coloque as crianças adequadamente nos dispositivos de segurança.

• Não use o celular ao volante.
• Se dirigir, não beba.
• Respeite a faixa de pedestres e os ciclistas.

Marcelo Coan
marcelo@diariodosudoeste.com.br 

Em sessão extraordinária, re-
alizada nesta quinta-feira (5), a 
Câmara de Vereadores de Pato 
Branco reprovou, de forma unâ-
nime, o projeto de lei complemen-
tar 7/2022, que trata da atualiza-
ção da Planta Genérica de Valores 
(PGV) do município de Pato Bran-
co. Os oito vereadores presentes 
na sessão votaram contra a ma-
téria. Dirceu Boaretto (Podemos), 
Marcos Marini (Podemos) e Ro-
mulo Faggion (União Brasil) não 
participaram da sessão. A matéria, 
que dependia da aprovação em 
dois turnos, exigia maioria abso-
luta, ou seja, seis dos 11 votos da 
Casa de Leis. 

Com a reprovação, o projeto 
retorna ao Executivo e a segunda 
sessão extraordinária, a qual havia 
sido convocada pela presidência 
da mesa diretora para esta sexta-
-feira (6), foi cancelada. O resulta-
do negativo impede que o municí-
pio, dentro do mesmo ano, volte 
a apresentar a mesma matéria à 
Casa de Leis. 

Ao justificarem a reprovação, 
os vereadores argumentaram que 
o projeto foi apresentado de ma-
neira tardia pelo Executivo – a ma-
téria foi protocolada no dia 16 de 

dezembro na Casa de Leis – e que 
os estudos apresentados são anti-
gos, de 2019. Outros registraram 
a falta de debate com a sociedade 
e o tramite normal dentro do Le-
gislativo, com análise da matéria 
em todas as comissões. 

Citando a informação de que 
o plano diretor da cidade será con-
cluído até março, a vereadora Ma-
ria Cristina de Oliveira Rodrigues 
Hamera (PV), sugeriu a realização 
de uma audiência pública. Ela en-
tende que com o plano diretor atu-
alizado a discussão do tema fica 
mais fácil com a comunidade. 

Joecir Bernardi (PSD), ape-
sar de ter sido contrário ao pro-

jeto - alegando que mantém o po-
sicionamento contrário a todo e 
qualquer projeto que onere a po-
pulação de Pato Branco – disse 
que o prefeito está fazendo uma 
boa gestão e está “cumprindo as 
regras do jogo”. 

Claudemir Zanco (PL) lamen-
tou que a questão não foi debati-
da com a sociedade. Segundo ele, 
a Casa votou o futuro e o cresci-
mento da cidade, já que a maté-
ria tem condições de igualar o va-
lor venal e o valor comercial dos 
imóveis. Cobrando explicações so-
bre os gastos com o Natal e a con-
tratação de uma empresa para fa-
zer o gerenciamento da prefeitura, 

o vereador disse o município tem 
dinheiro e não precisa, neste mo-
mento, da atualização da PGV. 

Lindomar Rodrigo Brandão 
(PP), que fez a relatoria do proje-
to – o qual foi pela continuidade 
da tramitação e teve o aval dos de-
mais membros da comissão de re-
presentação –, também foi contrá-
rio a matéria em plenário. Porém, 
na sua justificativa, citou um de-
creto, emitido em 2019 pelo ex-
-prefeito Augustinho Zucchi, que 
estabelecia critérios de validade 
para o estudo – o qual serviu de 
base para o projeto de lei comple-
mentar. Segundo ele, a validade 
seria de 2019 a 2023. “Então, em 

tese, nós estamos dentro do prazo 
de validade”, observa.

Posicionamento do 
governo

Procurado, o chefe de gabi-
nete do Executivo pato-branquen-
se, Agustinho Rossi, afirmou que o 
governo respeita a opinião dos ve-
readores, já que se trata de um po-
der independente. Segundo ele, a 
administração cumpriu a norma 
regimental e a recomendação do 
Tribunal de Contas do Estado do 
Paraná (TCE-PR) – que a cada três 
anos o município, independente 
de quem seja o gestor, submeta ao 
Legislativo projeto de lei comple-
mentar para atualização da Planta 
Genérica de Valores. 

Questionado sobre a data em 
que o projeto foi protocolo no Le-
gislativo, Rossi afirma que o pre-
feito encaminhou dentro do prazo 
legal. “Não podemos interferir no 
rito e no voto dos vereadores. Eu 
não vejo [o prazo] como uma justi-
ficativa. É mais uma narrativa”. 

Frisando que o município é 
saudável em relação as finanças 
e que o projeto foi encaminha-
do para cumprir com a legislação, 
Rossi explica que o encaminha-
mento, em relação ao IPTU, será 
dado observando apenas os índi-
ces de correção. 

Projeto de atualização da PGV é reprovado e volta ao Executivo
Como o projeto foi reprovado, em 2023 e 2024 o município só poderá aplicar os índices de correção do IPTU. 
Um novo projeto tratando da matéria só poderá ser votado em 2024, com aplicação em 2025

A aprovação do projeto dependia de dois turnos, ambos com maioria absoluta, ou seja, seis dos 11 votos
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Vagas
O Centro de Integração Empresa-Escola está com três 

mil vagas de estágio abertas em todo o Paraná. As opor-
tunidades são para jovens a partir dos 16 anos, matricu-
lados regularmente em uma escola. Interessados podem 
consultar as oportunidades disponíveis e se cadastrar no 
cadastro no site do CIEE-PR.

Crescimento
Curitiba, Maringá e Fazenda Rio Grande foram as ci-

dades que mais cresceram populacionalmente nos últi-
mos 12 anos no Paraná. Em todo o estado, o crescimento 
foi de 11,7%, acima da média nacional de 8,19%.

“Taxação do sol?”
A partir de janeiro de 2023, entra em vigor a Lei nú-

mero 14.300, que regulamenta o marco legal para micro 
e minigeração de energia a partir de fontes renováveis. 
A medida rapidamente se popularizou como “taxação do 
sol” e tem causado dúvidas entre consumidores finais 
que possuem ou pensam em adotar um projeto de ener-
gia fotovoltaica. Porém, o termo taxação não é a defini-
ção correta.

Drogas apreendidas
O Batalhão de Polícia de Fronteira, unidade especializa-

da da Polícia Militar, registrou crescimento em seus índices 
de combate à criminalidade durante o ano de 2022. No ano 
passado, o batalhão apreendeu 78 toneladas de drogas, vo-
lume 88% maior do que o registrado em 2021, quando fo-
ram apreendidas aproximadamente 42 toneladas.

Universidades estaduais
Os programas e cursos de pós-graduação das sete 

universidades estaduais do Paraná avançaram no concei-
to de qualidade, de acordo com os novos resultados da 
avaliação da Capes (Coordenação de Aperfeiçoamento do 
Pessoal do Ensino Superior). Ao todo, 13 cursos avaliados 
em relação ao período de 2017 a 2020 tiveram desempe-
nho considerado de alto padrão internacional.

Tarifária verde
A Agência Nacional de Energia Elétrica confirmou 

que a bandeira tarifária para o mês de janeiro será ver-
de. Dessa forma, não haverá cobranças adicionais na con-
ta de luz. Janeiro será o nono mês seguido em que a ban-
deira tarifária estará verde.

Novo suplente
No segundo mandato do governador Ratinho Junior 

(PSD), o deputado maringaense Dr. Batista passará a fi-
gurar como primeiro suplente do União Brasil na Assem-
bleia Legislativa. Batista, apesar de ter feito mais votos 
que na eleição anterior, ficou na segunda suplência, atrás 
de Nelson Justus, que assumirá a vaga do deputado Mau-
ro Moraes, que assumirá a Secretaria de Trabalho.

Sindicomércio continua entrega de prêmios da 
campanha de Natal
Assessoria

A fase final da campa-
nha “Pato Branco 70 anos 
70 prêmios!” segue em an-
damento. Nesta quinta-feira 
(5), foi realizada a segunda 
etapa da entrega dos prê-

mios sorteados no dia 24 
de dezembro do ano passa-
do. Foram 23 entregas, tota-
lizando 33 até o momento.

Na próxima semana, a 
partir do dia 10, serão pro-
gramadas as entregas dos 37 

prêmios que faltam. A equipe 
do Sindicomércio entrará em 
contato com os ganhadores 
para os agendamentos.

A campanha do Sindi-
comércio contou com a par-
ceria da CDL, apoio da Pre-

feitura de Pato Branco e da 
Fecomércio PR e patrocínio 
do Sicoob e da Pirâmide Ve-
ículos. Os automóveis e as 
motocicletas estão de posse 
dos premiados desde o dia 
30 de dezembro.

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Durante as festas no 
final do ano é comum o 
aumento de vendas no 
comércio e, com isso, os es-
tabelecimentos comerciais 
dão espaço para a contra-
tação de empregados tem-
porários, com o objetivo de 
sanar o atendimento nesta 
época do ano.

A contratação de fun-
cionários no regime tempo-
rário e legal e possui uma le-
gislação para estabelecer as 
regras e os direitos para os 
trabalhadores.

Em Pato Branco, o co-
mércio utilizou de horários 
estendidos nas semanas que 
antecederam o natal, abran-
gendo a população de toda 
a região e, para dar conta do 
público, a Agência do Tra-
balhador realizou um feirão 
entre os dias 7 a 11 de no-
vembro para a contratação 
de trabalhadores temporá-
rios, com quatro entrevistas 
simultâneas. No período, 30 
empresas participaram e 60 
pessoas foram pré-selecio-
nadas para a vagas.

De acordo com o dire-
tor da Agência do Trabalha-
dor de Pato Branco, Fabrício 
de Preis Melo, das 60 pesso-

as que foram selecionadas 
em novembro, 42 trabalha-
dores foram efetivados.

O diretor aponta os be-
nefícios de trabalhos tempo-
rários, já que o processo de 
contratação mais curto e o 
impacto imediato, além de 
revelar talentos.

“O benefício mais reco-
nhecido dos temporários é 
que são flexíveis e respon-
dem as necessidades e de-
manda do mercado”, comen-
ta, ao destacar que para o 
trabalhador é uma gran-
de chance de mostrar o que 
sabe fazer e conquistar um 
espaço no mercado de tra-
balho, “além de ter contato 
com outras áreas, poder se 
identificar e seguir carreira”, 
conclui.

Fabricio salienta que, 
mesmo de forma temporá-
ria, as contratações também 
oferecem direitos aos tra-
balhadores, onde cada em-
presa aplica sua metodolo-
gia para a intermediação da 
mão de obra.

“Muitas vezes pode che-
gar a ser efetivado, mas o 
normal é de jornada de 40 
horas semanais, décimo ter-
ceiro, horas extras, abono sa-
larial, FGTS e recebimento de 
férias proporcionais ao perí-
odo trabalhado”, comenta.

Segundo Fabricio, no fi-
nal de 2022 houve maior 
procura por empregos tem-
porários se comparado com 
2021, “devido a flexibiliza-
ção de algumas empresas 
na contratação da dupla jor-
nada, na qual os trabalhado-
res que cumprem a sua car-
ga horária em turnos nas 
indústrias puderam traba-
lhar em jornadas flexíveis 
durante um período no co-
mércio e gastronomia”.

O diretor destaca que 
toda a movimentação do co-
mércio no fim do ano refle-
tirá nos números de arreca-
dações de tributos. “Com a 
abertura do Natal e incre-
mento de vários sorteios, as 
pessoas foram motivadas a 
gastarem mais, gerando em-
prego e renda para os pato-
branquenses”.

Direitos do 
trabalhador 
temporário

Muito utilizada no co-
mércio durante a Páscoa, Dia 
das Mães, Black Friday e Na-
tal, a modalidade de contra-
tação temporária deve en-
volver alguma agência de 
emprego temporário, de acor-
do com a legislação brasileira.

De acordo com maté-

ria publicada pela Agência 
Brasil, o contrato da moda-
lidade pode durar até 180 
dias e ser prorrogado por 
mais 90 dias em situações 
excepcionais. Após o prazo 
expirar, a empresa só pode-
rá contratar o mesmo traba-
lhador após 90 dias, sendo 
que se a nova contratação 
acontecer antes desse pra-
zo, será caracterizado o vín-
culo empregatício.

O trabalhador tempo-
rário tem direito a receber 
salário igual ao trabalha-
dor permanente que exer-
ce a mesma função, acesso 
a condições de alimentação 
e atendimento médico, além 
de receber descanso sema-
nal remunerado, décimo ter-
ceiro salário, Fundo de Ga-
rantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) e benefícios da Pre-
vidência Social e seguro de 
acidente de trabalho. Outras 
vantagens previstas em nor-
mas entre empresas e sin-
dicados também são direito 
do trabalhador.

Quando o contrato tem-
porário é encerrado, o em-
pregado tem direito a férias 
proporcionais, porém, o tra-
balhador não tem direito a 
indenização de 40% sobre o 
FGTS, aviso prévio e seguro 
desemprego.

Agência do Trabalhador ofereceu 
60 vagas temporárias em 
novembro de 2022

Comércio de Pato Branco ampliou horário de funcionamento antes do Natal
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AEN
O aumento na rentabilidade foi insu-

ficiente para manter o interesse na aplica-
ção financeira mais tradicional do país. Em 
2022, os brasileiros retiraram R$ 103,24 
bilhões a mais do que depositaram na ca-
derneta de poupança, divulgou ontem (5) o 
Banco Central (BC).

A retirada líquida (saques menos depó-
sitos) é a maior para um ano desde o início 
da série histórica, em 1995. O recorde ante-
rior havia sido registrado em 2015, quando 
os correntistas tinham sacado R$ 53,57 bi-
lhões a mais do que tinham depositado na 
poupança.

O resultado poderia ser pior não fosse 
o desempenho de dezembro. No mês pas-
sado, houve captação líquida, com os depó-
sitos superando os saques em R$ 6,26 bi-
lhões. Apesar do resultado positivo, foi a 
captação líquida mais baixa para dezembro 
desde 2015.

Em 2022, a caderneta registrou capta-
ção líquida apenas em dois meses: abril e 
dezembro. Nos demais meses, as retiradas 
superaram os depósitos, em um cenário de 
inflação e endividamento altos. Os rendimen-
tos voltaram a ganhar da inflação por cau-
sa dos aumentos da taxa Selic (juros básicos 
da economia), mas outras aplicações de ren-
da fixa são mais atraentes que a poupança.

Em 2020, a poupança tinha registrado 
captação líquida (depósitos menos saques) 
recorde de R$ 166,31 bilhões. Contribuiu 
para o resultado a instabilidade no merca-

do de títulos públicos no início da pandemia 
de covid-19 e o pagamento do auxílio emer-
gencial, que foi depositado em contas pou-
pança digitais da Caixa Econômica Federal.

Em 2021, a poupança tinha registra-
do retirada líquida de R$ 35,5 bilhões. A 
aplicação foi pressionada pelo fim do auxí-
lio emergencial, pelos rendimentos baixos e 
pelo endividamento maior dos brasileiros. A 
retirada líquida – diferença entre saques e 
depósitos – só não foi maior que a registra-
da em 2015 (R$ 53,57 bilhões) e em 2016 
(R$ 40,7 bilhões). Naqueles anos, a forte cri-
se econômica levou os brasileiros a sacar re-
cursos da aplicação.

Rendimento
Até recentemente, a poupança rendia 

70% da taxa Selic (juros básicos da econo-
mia). Desde dezembro do ano passado, a 
aplicação passou a render o equivalente à 
taxa referencial (TR) mais 6,17% ao ano, 
porque a Selic voltou a ficar acima de 8,5% 
ao ano. Atualmente, os juros básicos estão 
em 13,75% ao ano, o que fez a aplicação fi-
nanceira deixar de perder para a inflação 
pela primeira vez em dois anos.

Em 2022, a aplicação rendeu 7,9%, se-
gundo o Banco Central. No mesmo perío-
do, o Índice Nacional de Preços ao Consu-
midor-15 (IPCA-15), que funciona como 
prévia da inflação oficial, atingiu 5,9%. O 
IPCA cheio do ano passado será divulgado 
na próxima terça-feira (10) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

Última hora

Poupança tem retirada líquida recorde 
de R$ 103,24 bi em 2022

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Em meados de dezembro de 2022, o 
Governo do Estado anunciou que o De-
partamento de Estradas de Rodagem do 
Paraná (DER/PR) deveria concluir ainda 
naquele mês as obras da PR-280, em Pal-
mas, com o pavimento rígido de concreto 
(whitetopping). 

Na ocasião foi informado que restavam 
apenas 3,2 quilômetros de pista para serem 
finalizados, e que a liberação total do tráfe-
go estava prevista para essa quinta-feira (5). 
Nessa data estava previsto o tráfego de ve-
ículos nos dois sentidos, sem a necessidade 
de operação pare-e-siga.

Respondendo pelo escritório Vale do 
Iguaçu do DER, sediado em Pato Branco, 
Paulo Roberto Melani comenta que o pa-
vimento de concreto está 100% concluído, 
contudo ainda há ponto de bloqueio na ro-
dovia em virtude da espera da “cura do con-
creto (secagem)”. “Estas últimas etapas de 
concreto ainda estão com barreiras”, afir-
ma ele, avaliando que entre tempo parado e 
transitando pelo trecho da obra, o condutor 
fica em média 30 minutos. 

Melani afirma ainda que na segunda-
-feira (9), estes locais devem ser subme-
tidos a testes e estando dentro do padrão, 
o tráfego em sua totalidade deve ser libe-
rado muito provavelmente no dia seguinte. 
No entanto, o engenheiro ressalva, que esta 
programação deve ser seguida, “se não hou-
ver nenhum contratempo”.

Em dezembro, o então secretário de In-
fraestrutura e Logística, Fernando Furiat-
ti afirmou que “a revitalização da PRC-280 
é uma demanda de décadas da população 

e uma das obras mais importantes da nos-
sa gestão. É uma rodovia com tráfego mui-
to pesado de caminhões, e isso obviamente 
causa um dano significativo ao pavimento. 
Por isso optamos pela solução em white-
topping, por ser a mais econômica e mais 
duradoura”.

A obra integra o Avança Paraná, progra-
ma do Governo do Estado que utiliza recur-
sos financiados pelo Banco do Brasil e pela 
Caixa Econômica Federal. O investimento é 
de R$ 107 milhões. Ao todo, são aproxima-
damente 59 quilômetros de novo pavimen-
to, entre Palmas e BR-153, em um dos prin-
cipais corredores logísticos da região.

 “A aplicação de whitetopping é inédi-
ta em rodovias estaduais. A opção do DER 
do Paraná nesta técnica visa uma vida útil 

muito maior, com 20 anos de duração, além 
de um melhor custo-benefício, já que o pavi-
mento atual é aproveitado como base para o 
novo pavimento rígido de concreto”, explica 
o diretor-geral do DER/PR, Alexandre Cas-
tro Fernandes.

Segunda etapa
Em sendo liberado 100 % do percurso 

para tráfego, deve iniciar a segunda etapa 
do processo de recuperação do trecho da 
PR-280 entre Palmas e o trevo do Horizonte.

Esta nova fase compreende a indicação 
provisória, mas também a complementação 
da sinalização horizontal (pinturas no pavi-
mento) e vertical (placas), além da drena-
gem da pista com a implantação de sarjetas.

Para esta etapa, acredita-se que o servi-

ço esteja concluído em até 60 dias. “Infeliz-
mente as chuvas de outubro prejudicaram a 
realização das sarjetas”, comenta Melani, fa-
lando em um atraso de pelo menos um mês 
de trabalhos.

Fluxo de veículos
Desde que foram iniciadas as obras na 

PR-280 não foi realizado um estudo técnico 
referente a fluxo de veículos, porém Melani 
afirma que visualmente, não houve uma di-
minuição do trafego. “O pessoal mesmo com 
os problemas [estado de conservação da via 
antes da reforma], mesmo os veículos pe-
sados, que o desvio acaba sendo mais caro, 
permaneceram formando filas e aguardan-
do o tempo necessário para seguir viagem”, 
relata o engenheiro, afirmando que o volu-
me de tráfego variou um pouco nos veícu-
los leves, mas que neste período de férias já 
foi observado o aumento natural de circula-
ção na rodovia.

Outras obras 
Melani lembra também que os progra-

mas de conservação de rodovias estão em 
fase de licitação, o que incluiu melhorias em 
diversas rodovias do Sudoeste e também no 
restante da PR-280.

“Em 2022 conseguimos dar uma boa 
adequada na PR-280. Há muito tempo ela 
não estava tão boa assim”, avalia o enge-
nheiro lembrando que o trecho mais con-
flituoso que era entre Palmas e o trevo do 
Horizonte foi melhorado com as obras de 
concreto, mas também falando em “boas 
condições de tráfego” no trecho entre Pato 
Branco e Palmas, com alguns pontos de des-
conforto ao trafegar porém, sem colocar em 
risco o usuário da via.

Pavimentação em concreto da PR-280 foi concluída
Divulgação DER

Os 59 quilômetros, da PR-280, entre Palmas e o trevo do Horizonte já foram concretados
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % jul ago set out nov dez ano 12m 

INPC (IBGE) -0,60 -0,31 -0,32 0,47 0,38 - 5,21 5,97

IPCA (IBGE) -0,68 -0,36 -0,29 0,59 0,41 - 5,13 5,90

IPCA-15 (IBGE) 0,13 -0,73 -0,37 0,15 0,53 0,52 5,90 5,90

IPC (FIPE) 0,16 0,12 0,12 0,45 0,47 - 6,75 7,36

IGP-M (FGV) 0,21 -0,70 -0,95 -0,97 -0,56 0,45 5,45 5,45

IGP-DI (FGV) -0,38 -0,55 -1,22 -0,62 -0,18 - 4,71 6,02

IPA-DI (FGV) -0,32 -0,63 -1,68 -1,04 -0,43 - 4,37 5,97

IPC-DI (FGV) -1,19 -0,57 0,02 0,69 0,57 - 3,92 4,52

INCC-DI (FGV) 0,86 0,09 0,09 0,12 0,36 - 9,18 9,56

nov dez jan
TJLP (%) 7,20 7,20 7,37
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

2/12 a 2/1 0,6806 0,6806 0,1797
3/12 a 3/1 0,6800 0,6800 0,1791
4/12 a 4/1 0,7076 0,7076 0,2066
5/12 a 5/1 0,7452 0,7452 0,2440
6/12 a 6/1 0,7450 0,7450 0,2438
7/12 a 7/1 0,7455 0,7455 0,2443
8/12 a 8/1 0,7125 0,7125 0,2114
9/12 a 9/1 0,6778 0,6778 0,1769
10/12 a 10/1 0,6789 0,6789 0,1780
11/12 a 11/1 0,7065 0,7065 0,2055
12/12 a 12/1 0,7440 0,7440 0,2428
13/12 a 13/1 0,7437 0,7437 0,2425
14/12  a 14/1 0,7427 0,7427 0,2415
15/12 a 15/1 0,7157 0,7157 0,2146
16/12 a 16/1 0,6772 0,6772 0,1763
17/12 a 17/1 0,6801 0,6801 0,1792
18/12 a 18/1 0,7079 0,7079 0,2069
19/12 a 19/1 0,7455 0,7455 0,2443
20/12 a 20/1 0,7427 0,7427 0,2415
21/12 a 21/1 0,7422 0,7422 0,2410
22/12 a 22/1 0,7149 0,7149 0,2138
23/12 a 23/1 0,6770 0,6770 0,1761
24/12 a 24/1 0,6782 0,6782 0,1773
25/12 a 25/1 0,7156 0,7156 0,2145
26/12 a 26/1 0,7430 0,7430 0,2418
27/12 a 27/1 0,7418 0,7418 0,2406
28/12 a 28/1 0,7406 0,7406 0,2394
1/1 a 1/2 0,7091 0,7091 0,2081
2/1 a 2/2 0,7365 0,7365 0,2353
3/1 a 3/2 0,7421 0,7421 0,2409
4/1 a 4/2 0,7374 0,7374 0,2362

TR MÊS % ano 12 m

Dezembro/22 0,2072 1,63 1,63
Janeiro/23 0,2081 0,21 1,78

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 NOV DEZ %m %ano %12m

Paraná 2.216,33 2.219,09 0,12 10,77 10,77
Norte 2.168,10 - -0,31 11,60 2,87
Noroeste 2.218,12 - 0,14 17,33 14,80
Oeste 2.253,31 - 0,17 10,41 10,87

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 185,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 180,00 2,9% 0,0%
Maringá 175,00 0,0% 1,2%
Cascavel 175,00 0,0% 1,2%
Sudoeste 177,00 0,0% 0,6%
Guarapuava 177,00 0,0% 0,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 89,00 -0,6% -5,3%
Sudoeste 84,00 -1,2% -1,2%
Cascavel 82,00 -1,2% 0,0%
Maringá 82,00 -1,2% 0,0%
Ponta Grossa 84,00 -1,2% 1,2%
Guarapuava 84,00 -1,2% 1,2%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 104,00 0,0% -1,9%
Ponta Grossa 99,00 0,0% -2,0%
Maringá 97,00 0,0% -2,0%
Cascavel 99,00 0,0% -2,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 20/01, pes.físicas 16/01, emp. do més ticos 06/01. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jan/23 1.466,75 -11,50 -3,5% 2,0%
mar/23 1.470,75 -12,75 -3,5% 1,8%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 652,75 -1,00 -3,8% 1,9%
mai/23 652,50 -1,50 -3,8% 1,6%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jan/23 488,70 6,20 2,1% 13,1%
mar/23 464,90 2,20 -1,3% 7,6%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mar/23 746,75 1,25 -5,7% 1,0%
mai/23 754,75 1,00 -5,5% 0,5%

Ações % R$

Petrobras PN +3,60% 23,88 
Vale ON +1,68% 90,90 
ItauUnibanco PN +3,12% 24,80 
Bradesco PN +4,34% 14,65 
Magazine Luiza ON +4,31% 2,66 
Americanas ON +11,00% 9,69 
Azul PN +9,38% 11,55 
BRF ON +8,69% 8,38 

INDICE BOVESPA 

Alta 2,19% 107.641 pontos

Volume negociado: R$ 27,72 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 05/01/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 05/01/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 05/01/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA DEZEMBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice nov dez jan
INPC (IBGE) 1,0646 1,0597 -
IPCA (IBGE) 1,0647 1,0590 -
IGP-M (FGV) 1,0652 1,0590 1,0545
IGP-DI (FGV) 1,0559 1,0602 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Dezembro/22 0,7082 7,90 7,90
Janeiro/23 0,7091 0,71 8,06

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Dezembro/22 0,7082 7,90 7,90
Janeiro/23 0,7091 0,71 8,06

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 170,35 -0,4% 2,1% 4,0% 173,00 173,00 

MILHO saca 60 kg 77,75 -1,1% 3,9% 4,7% 81,50 81,00 

TRIGO saca 60 kg 92,69 0,0% -1,8% -2,9% 94,00 92,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 374,20 0,0% -1,7% 7,8% - 360,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 264,16 -0,1% 0,7% 5,7% - 260,00 

BOI GORDO arroba, em pé 282,07 0,0% 0,5% 0,7% 295,00 280,00 

SUÍNO kg, vivo 7,13 -1,9% 2,4% 10,9% - 6,00 

ERVA MATE arroba 22,89 0,3% -0,5% -1,8% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 05/01/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 05/01 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.431,13 0,00% -2,45%
Boi gordo (2) 284,95 -1,13% -0,66%
Café (3) 1.020,40 -0,11% -1,69%
Algodão (4) 533,88 0,19% 0,37%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 05/01/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 05/01/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 160,55 -0,75 -4,0% -1,3%
mar/23 160,60 -0,75 -3,8% -1,6%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

110.236 109.734 106.376 104.165 105.334 107.641

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

28/12 29/12 02/01 03/01 04/01 05/01

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

05/01 R$ 317,50 /grama -2,31%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,83% Var. janeiro: +1,36%

Compra R$ 5,351
Venda R$ 5,352

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,80% Var. janeiro: +3,54%

Compra R$ 5,4020
Venda R$ 5,4026

DÓLAR PARALELO
Baixa: 1,90% Var. janeiro: +1,25%

Compra R$ 5,25
Venda R$ 5,67

DÓLAR TURISMO
Baixa: 1,91% Var. janeiro: +1,25%

Compra R$ 5,25
Venda R$ 5,65

EURO
Baixa: 1,57% Var. janeiro: +2,11%

Compra R$ 5,6813
Venda R$ 5,6841

EURO TURISMO
Baixa: 2,61% Var. janeiro: 0,00%

Compra R$ 5,41
Venda R$ 5,98  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0404
Libra esterlina R$ 6,42
Peso argentino R$ 0,030

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 133,89
Libra esterlina 0,84
Euro 0,95

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 82,58 2,14 -0,9% -1,5%
mai/23 82,62 2,10 -1,0% -0,7%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.930,08 -1,02
Londres 7.633,45 +0,64
Frankfurt 14.436,31 -0,38
Tóquio 25.820,80 +0,40
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Indicador de tendência do 
emprego da FGV sobe 1,6 
ponto em dezembro
Akemi Nitahara ABR 
O Indicador Antecedente de Emprego (IAEmp) 

teve alta de 1,6 ponto em dezembro, subindo para 
74,7 pontos. O indicador registrou queda em outubro 
e novembro e termina o ano de 2022 com saldo acu-
mulado negativo de 7,1 pontos. Na análise por mé-
dias móveis trimestrais, o IAEmp caiu 3 pontos, para 
75,9 pontos.
Os dados foram divulgados ontem pelo Instituto 

Brasileiro de Economia da Fundação Getulio Vargas 
(FGV/Ibre). De acordo com o economista do institu-
to Rodolpho Tobler, apesar do crescimento em dezem-
bro, é preciso cautela para interpretar a tendência.
 “A alta desse mês compensa apenas cerca de 15% 

do que foi perdido nos meses anteriores e o ano en-
cerra com viés negativo com o resultado do último tri-
mestre. O patamar baixo do indicador se mantém e 
parece refletir o cenário macroeconômico negativo e 
desafiador para o ano de 2023”.
Ele afirma que a previsão dos analistas é de de-

saceleração da economia, o que afeta a geração de 
empregos.
“Com a expectativa de uma desaceleração da eco-

nomia, o mercado de trabalho tende a reagir de ma-
neira negativa e dificilmente voltará, no curto prazo, 
à trajetória ascendente que teve em parte do ano de 
2022”.
 

Governo criará 
programa para atender 
endividados
Agência Brasil 
O governo federal vai criar um programa 

para atender as pessoas endividadas, entre elas 
as que contraíram empréstimo consignado ofe-
recido pelo Auxílio Brasil em 2022, modalidade 
implantada para permitir a inclusão de pessoas 
inadimplentes de volta à economia.
O anúncio foi feito pelo ministro do Desen-

volvimento e Assistência Social, Família e Com-
bate à Fome, Wellington Dias. A iniciativa, bati-
zada de Desenrola Brasil, ainda está em fase de 
elaboração.
De acordo com o ministério, a estimativa é 

de que sejam atendidas 80 milhões de pessoas 
inadimplentes, sendo cerca de 3,5 milhões de 
pessoas endividadas com o consignado e que re-
cebem o Auxílio Brasil. As dívidas somam R$ 9,5 
bilhões.
Segundo o ministro, o novo programa será 

desenvolvido em parceria com outros ministérios.
“É grave o problema dos endividados do Au-

xílio Brasil ou do Bolsa Família, o chamado con-
signado. Primeiro, já do ponto de vista da pró-
pria legalidade. O programa foi usado, no período 
de eleição, com objetivos claramente eleitorais. O 
presidente Lula já demonstrou sensibilidade com 
o tema desde a campanha”, disse Wellington Dias.

Produção industrial tem queda 
de 0,1% em novembro
Vitor Abdala ABR
A produção da indústria brasileira caiu 0,1% em novembro 

de 2022, na comparação com outubro. A queda veio depois de 
uma alta de 0,3% em outubro. O dado, da Pesquisa Mensal In-
dustrial, foi divulgado ontem , no Rio de Janeiro, pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).
A produção também apresentou resultados negativos na 

média móvel trimestral (-0,2%), no acumulado de janeiro a no-
vembro (-0,6%) e no acumulado de 12 meses (-1%). Na compa-
ração com novembro de 2021, no entanto, houve alta de 0,9%.
Na passagem de outubro para novembro, 11 das 26 ativi-

dades industriais pesquisadas tiveram queda. Os principais re-
sultados negativos vieram dos setores de indústrias extrativas 
(-1,5%), equipamentos de informática, produtos eletrônicos e 
ópticos (-6,5%), produtos têxteis (-5,4%), confecção de artigos 
do vestuário e acessórios (-3,8%), produtos de metal (-1,5%) e 
produtos de minerais não metálicos (-1,2%).
Ao mesmo tempo, 15 atividades tiveram alta na produção, 

com destaque para produtos alimentícios (3,2%), veículos auto-
motores, reboques e carrocerias (4,4%), bebidas (10,3%) e co-
que, produtos derivados do petróleo e biocombustíveis (2,8%).
Das quatro grandes categorias econômicas da indústria, 

apenas uma teve queda na passagem de outubro para novem-
bro: os bens de consumo duráveis (-0,4%). Os bens de consumo 
semi e não duráveis tiveram crescimento de 0,6%.
Também apresentaram alta os bens de capital, isto é, as má-

quinas e equipamentos usados no setor produtivo (0,8%) e os 
bens intermediários: insumos industrializados usados no setor 
produtivo (0,4%).



Com tato e inteligência, seu êxito 
será total, neste dia, principalmente 
no trabalho e na vida social. Dia fe-
liz ao casamento e ao noivado e para 
tratar de seus interesses fi nanceiros. 
Amizades bem sucedidas.

Dia em que estará para atrair a sim-
patia alheia e tirar proveito de tal 
benefício. Contudo tome cuidado 
com seu orçamento, gastando so-
mente o que for de extrema ne-
cessidade. Procure divertir-se mais. 
Isso vai benefi ciar também todas as 
outras áreas da sua vida.

Sua predisposição para os negócios 
estará exaltada e será bastante fa-
vorecido no amor. Pode tirar provei-
tos de parentes, uma vez que alguns 
deles estarão prontos a ajudá-lo em 
tudo o que for preciso. 

Sua recompensa virá dessa coope-
ração. Indícios positivos de bons 
negócios, de lucro em suas tran-
sações comerciais e de sucesso no 
trabalho. O dia poderá ser muito di-
vertido para você devido ao seu es-
pírito mais aberto e franco.

Pense positivamente e não se intimi-
de diante das difi culdades que terá, 
durante o período. Haja consciente-
mente, que conseguirá resolver to-
dos os seus problemas mais sérios. 
Êxito romântico e em negócios com 
o sexo oposto.

Alegre disposição mental para no-
vas amizades e para tratar de as-
suntos íntimos. Melhora profi s-
sional fi nanceira. Dentro da sua 
ocupação profi ssional, procure dei-
xar claro junto aos seus superiores, 
que em matéria de trabalho, sem 
dúvida você é o melhor.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Procure animar-se. Conte com a 
compreensão da pessoa amada. 
Nervosismo exagerado. Cuide-se. 
Possibilidade de você começar a se 
inquietar de modo exagerado, pois 
poderá estar novamente pensando 
em uma viagem a muito planejada.

Se for casado, cuidado com sua vida 
conjugal. Benéfi ca infl uência astral 
para tratar de questões sociais pen-
dentes, para lucrar em negócios ini-
ciados anteriormente e a sua pros-
peridade profi ssional. Evite brigas 
com os inimigos.

Trate de seus assuntos pessoais e fi -
nanceiros com o máximo de cuidado 
neste dia, pois qualquer erro pode-
rá acarretar-lhe sérios prejuízos, em 
futuro próximo. Ótimo para novas 
amizades e ao trabalho em equipe.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Dia pouco indicado para os ne-
gócios e aos assuntos sociais. 
Evite atrito com seus inimigos. 
Não se deixe enganar por pesso-
as estranhas. Vênus em bom as-
pecto revela um período de mui-
ta harmonia dentro do ambiente 
doméstico.

Tenha muito cuidado com a pre-
cipitação, principalmente ao di-
rigir veículos. Cuide, também, 
da saúde e não intente nada de 
novo. Algumas oportunidades no 
campo profi ssional deverão ser 
aproveitadas.

Não tente fazer tudo ao mesmo 
tempo, pois você poderá se pre-
judicar. Cuide da saúde, evite aci-
dentes e a precipitação e não dis-
cuta com pessoas estranhas. Hoje 
você mostrará bastante simpático 
e afetuoso para com todos que o 
cercam.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO
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14°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
José e Tertulinho conversam 

sem brigar. Nivalda entrega a Tim-
bó e Tereza uma suposta conta de 
hospital para eles pagarem. Rosinha 
se preocupa com a ingenuidade dos 
pais. Nivalda e Sabá comemoram o 
golpe na família Timbó. Maruan se 
preocupa com José. Vanclei devol-
ve a pulseira que Latifa esqueceu 
no quarto de Xaviera. José se encon-
tra com Candoca. O Coronel ques-
tiona Tertulinho sobre o atentado 
que José sofreu. Zahym insiste que 
Vanclei jante com eles, e Latifa fica 
nervosa com as investidas do rapaz. 
Vespertino faz uma festa para Floro 
Borromeu.

Travessia
Sara custa a acreditar que Dé-

bora está morta. Dante e Sara estão 
firmes no propósito de encontrar a 
criança de Débora. Guerra estranha 
o pedido de Ari para que Tonho não 
saísse de casa. Helô não percebe que 
está sendo vigiada, enquanto con-
versa com Yone em um bar. Montei-
ro tenta tranquilizar Laís com relação 
a sua preocupação com o comporta-
mento de Theo. Ari pergunta a Oto 
se ele tem algum envolvimento com 
o hackeamento do processo dos ca-
sarões. Oto sente mágoa de Brisa. 
Marineide fica surpresa com a sepa-
ração de Brisa e Oto. 

Cara e Coragem
Pat se recusa a jantar com Da-

nilo, e os dois discutem na frente de 
Rômulo. Marcela desconfia do envol-
vimento do vilão na morte de Rober-
to Gusmão, e decide conversar nova-
mente com Berimbau. Ítalo descobre 
que Jonathan foi sequestrado. Moa 
exige que Pat se afaste de Rômulo. 
Berimbau se recusa a dar qualquer 
informação sobre a morte de Rober-
to Gusmão para Marcela e Paulo. Íta-
lo conta a Clarice sobre o sequestro 
de Jonathan, e ela decide negociar 
com Danilo. Andréa arma para que 
Duarte vá a sua casa. Dagmar pensa 
em como contar para Regina sobre 
a possibilidade de ela ter uma irmã. 
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BANCO 31

PBC
PROCESSADOR

ATGEEE
REFERENCIAS

ANOTARDE
ECVILAR
LINENNOVA

OCAZETRI
COLALEMEN

RTEASAD
ORGENPUI

EUSTRONG
PAIAERE

AMIGAOPEN
COMPOSTURA

Que existe
como
possi-

bilidade

O
"cérebro"
do com-
putador

Tarsila do
Amaral,
pintora

brasileira

Pó branco
usado na 
constru-
ção civil

Anno
Domini
(abrev.)

(?) biblio-
gráficas, 

capítulo da
monografia

"Antes (?)
do que
nunca"
(dito)

Letra que
o Ceboli-
nha troca 

pelo L

"(?) tu,
Brutus!",
frase de
César

Nitrogênio
(símbolo)

Item do
material

escolar da
criança

"Orfeu (?)",
filme ítalo-

franco-
brasileiro

"Inimigo" 
do filho no
triângulo
edipiano

Forte, 
em inglês

Maitê 
Proença, 

atriz 
brasileira

(?) natural,
combustí-
vel do car-
ro triflex

US (?),
torneio 
de tênis

Presidente do
Equador de

2007 a 2017

(?) Iorque:
a Grande

Maçã
Capitão do
(?), apelido
de Carlos 
Alberto Tor-
res (fut.)

Cabeça
(?): fútil

Chá, 
em inglês
Dirigem;

conduzem

"Volante"
do barco
Treino da
orquestra

Mulher
em quem
se confia

Conduta 
adequada

a uma
ocasião solene

A cor amarelo-
acastanhada da lã

naturalSoldado
que fica de vigia

Sofrem com a falta de
rampas em calçadas
Área como o Parque

do Xingu (MT)

Significado
do "P", em

TPM
Rezou

Triste, em
inglês

Despida
De (?) si:
individual-

mente

Linho, 
em inglês

Item da
data com

quatro
dígitos

Ensejo;
ocasião
Conjunto
de casas

3/sad — tea. 4/open. 5/linen. 6/strong. 9/potencial. 11/referências.
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Redação com AEN
O período de colhei-

ta do trigo safra 2021/22, 
que está praticamente en-
cerrado no Paraná, aliado a 
uma produção recorde bra-
sileira, tem provocado redu-
ção, mesmo que pequena, 
nos preços das farinhas es-
peciais e do pão francês no 
Estado.

Pesquisas do Depar-
tamento de Economia Ru-
ral (Deral), da Secretaria de 
Estado da Agricultura e do 
Abastecimento, apontam 

que, neste mês, tanto no 
atacado quanto no varejo, 
o recuo foi de 1%. O assun-
to é detalhado no Boletim 
de Conjuntura Agropecuá-
ria, referente ao período de 
23 de dezembro de 2022 a 
5 de janeiro de 2023, divul-
gado pelo Deral.

O produtor paranaen-
se recebeu, em média, R$ 
93,73 pela saca de trigo em 
dezembro. Este valor é 5% 
inferior ao registrado em 
novembro (R$ 98,61), mas 
6% superior ao de dezem-
bro de 2021 (R$ 88,17). 
Comparativamente aos pre-
ços internacionais, o cereal 
paranaense apresenta des-
conto, como é característico 
ao longo do período de co-
lheita no Brasil. 

Essa redução se con-
trapõe ao desempenho ve-
rificado em 2022, quando 
a farinha especial acumu-
lou alta de 28% no atacado, 
chegando a R$ 93,61 a saca 
de 25 quilos, e o pão francês 
aumentou 15%, atingindo 
R$ 11,46 o quilo. O reajus-
te teve como causa principal 
a alta nos preços internacio-
nais, decorrente da guerra 
na Ucrânia.

A produção brasileira 

de trigo está estimada em 
9,5 milhões de toneladas, 
abaixo do consumo interno 
projetado em 12,3 milhões 
de toneladas pela Compa-
nhia Nacional de Abasteci-
mento (Conab). O Paraná 
deve produzir 3,38 milhões 
de toneladas, volume 15% 
inferior ao potencial proje-
tado quando semeou 1,19 
milhão de hectares. 

O boletim traz também 
informações sobre a pio-
ra nas condições das lavou-
ras de milho e soja neste iní-
cio de 2023. Um dos fatores 
que contribuíram para isso 
é o intenso calor na segunda 
quinzena de dezembro, es-
pecialmente na região Oes-
te do Estado. A expectativa é 
que a colheita dos dois pro-
dutos comece nos próximos 
dias. Enquanto a safra de ve-
rão está próxima de ser co-
lhida, o milho segunda sa-
fra tem janela aberta para o 
plantio. 

O Paraná foi o sétimo 
produtor nacional de cebo-
las em 2021, respondendo 
por 6,4% da produção nacio-
nal. A colheita de mandioca 
encerrou-se em dezembro. 
Em 125 mil hectares foram 
retirados 2,7 milhões de to-

neladas do tubérculo. 
 

Bovinos e Aves
O documento do Deral 

informa que o preço pago 
ao produtor de leite che-
gou ao quinto mês conse-
cutivo em queda. A cotação 
foi de R$ 2,59 o litro para 
o produto captado em no-
vembro e pago em dezem-
bro. Em relação às exporta-
ções de carne de frango, o 
faturamento no Paraná, do 
volume exportado no perí-
odo de janeiro a novembro 
de 2022 foi de 1.754.882 
toneladas (o que represen-
ta 7,1% sobre 2021, quan-
do foi 1.638.674 tonela-
das), com faturamento de 
US$ 3,513 bilhões (cres-
cimento de 36% sobre os 
US$ 2,582 bilhões do ano 
anterior). 

Apicultura
Considerando a expor-

tação total dos 11 meses na 
apicultura, o Paraná ocupa 
a quarta posição, com 4.454 
toneladas e receita de US$ 
16,7 milhões. No ano ante-
rior, em igual período, o Es-
tado havia exportado 9.456 
toneladas, com faturamento 
de US$ 31,4 milhões.

Estado vai complementar 
investimentos de 
programas que 
receberão emendas 
parlamentares
AEN

O Governo do Paraná definiu que vai complementar 
investimentos em emendas parlamentares federais de de-
putados e senadores. São recursos individuais ou de ban-
cada já definidos para a próxima gestão e que começam a 
ser liberados neste ano. 

Na prática, a ideia é complementar o recurso destina-
do por um deputado federal ou senador para ações prio-
ritárias ou novos projetos nas áreas de agricultura, saú-
de, educação e segurança. Os investimentos vão atender 
programas que constam também no planejamento orça-
mentário do Estado.

A decisão foi tomada após reuniões do governo esta-
dual, bancada federal, secretários e entidades represen-
tativas, que apresentaram demandas de suas respectivas 
áreas e regiões para os próximos anos. Esses encontros 
ocorreram em 2022. Os parlamentares definiram que, 
para ações na agricultura, serão destinados R$ 75 mi-
lhões; para a Educação, R$ 33,6 milhões; para iniciativas 
na área de Saúde, o recurso destinado será de R$ 19,7 
milhões; e para a Segurança, R$ 38,4 milhões. Segundo o 
acordo, em alguns casos o investimento do Estado pode 
alcançar o mesmo valor da emenda, duplicando os recur-
sos destinados a políticas públicas.

Nos últimos anos, essa parceria ajudou a viabilizar 
a maior substituição da frota de ônibus escolares da his-
tória do Paraná, melhorar estradas vicinais, comprar no-
vos equipamentos para as forças de segurança pública, 
reforçar a estrutura de APAEs e levar novos recursos 
de custeio e investimento para hospitais que atendem 
o SUS.

AEN
Os programas e cursos de pós-gradua-

ção das sete universidades estaduais do Pa-
raná avançaram no conceito de qualidade, 
de acordo com os novos resultados da Ava-
liação Quadrienal organizada pela Coorde-
nação de Aperfeiçoamento do Pessoal do 
Ensino Superior (Capes). Ao todo, 13 cursos 
avaliados em relação ao período de 2017 a 
2020 tiveram desempenho considerado de 
alto padrão internacional.

Em comparação com a última avaliação, 
realizada em 2017, os cursos e programas 
das universidades estaduais paranaenses 
conquistaram melhor eficiência. Quatro fo-
ram classificados com conceito 7, que equi-
vale a excelência acadêmica e padrão in-

ternacional, três a mais do que na edição 
anterior. Sete programas haviam conquista-
do nota 6 e agora nove têm a mesma nota.

Os conceitos 7 e 6 expressam excelên-
cia internacional; 5 e 4 são considerados 
muito bom e bom; 3 é regular; e 2 e 1 impli-
cam no descredenciamento dos cursos.

“O resultado desta avaliação da Capes 
evidencia o crescimento da maturidade aca-
dêmica das universidades estaduais. É um 
processo histórico e a dedicação faz com 
que as instituições possam continuar cres-
cendo em qualidade”, avalia o secretário de 
Ciência, Tecnologia e Ensino Superior, Aldo 
Nelson Bona, que destaca o compromisso 
governamental com a qualidade do ensino 
e da pesquisa científica.

Com padrão internacional, universidades 
estaduais avançam na avaliação da Capes

Produção recorde de trigo reflete 
em queda no preço de farinhas

Gilson Abreu/Aen

Preço do 
trigo caiu em 
2022 reflexo 
da produção 
recorde no país



Mãe é impedida de frequentar 
escola do filho

Flori antonio tascafoto do dia
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O Tribunal de Justiça do Rio Grande do 
Sul, por meio de sua 5ª Câmara Cível, jul-
gou no dia 26.08.2015 um pedido de inde-
nização por danos morais e materiais de-
correntes de um conflito entre a mãe de um 
aluno e a sua professora de inglês. A Apela-
ção Cível 246711-50.2015.8.21.7000 foi 
relatada pela desembargadora Isabel Dias 
Almeida. 

O conflito teve início com um traba-
lho feito pelo aluno que a professora não 
aceitou, impedindo-o assim de participar 
de uma feira do livro promovida pela es-
cola. Isso levou a questionamentos da mãe 
do aluno, que tentou agendar uma reunião 
com a professora, acusada também de con-
duta agressiva, para tomar conhecimento 
das suas credenciais de licenciatura. Como 
a reunião havia sido negada, a mãe decidiu 
ir à escola e lá abordar a professora direta-
mente. Entrou então na sala de aula e come-
çou a interpelá-la.

A mãe não disse, mas as testemunhas 
ouvidas confirmaram que ela estava ner-
vosa na ocasião, e a professora alegou que 
sofreu ameaças. De acordo com a mãe, a 
professora se negou a apresentar as creden-
ciais e logo ela, a mãe, foi surpreendida com 
a chegada de seguranças que a tiraram do 
estabelecimento. A mãe sugeriu ainda que 
havia outras reclamações contra a profes-
sora por perturbar a ordem e o bem-estar 
dos seus alunos.

A esse episódio se seguiu o envio de 
uma correspondência por parte da esco-
la à mãe, na qual eram oferecidas duas op-
ções: a escola se comprometeria a manter a 
matrícula do aluno até o fim do ano letivo, 
desde que a mãe se comprometesse a não 
frequentar mais as dependências da insti-
tuição; ou deveria ser promovida a trans-
ferência do aluno. Diante desses termos, os 
pais trataram imediatamente da transferên-
cia para outra escola, o que gerou uma série 
de despesas, além de ter inutilizado livros 
escolares que haviam sido comprados e não 
foram usados. Por isso, requeria-se indeni-
zação não apenas por danos morais, contra 
professora e escola, como também pelos da-
nos materiais.

A escola se defendeu afirmando que 
o comunicado encaminhado aos pais, bem 
como as medidas tomadas, foram propor-
cionais ao incômodo provocado pela mãe 
ao entrar na escola para discutir com a pro-
fessora. Considerando que a mãe contribuiu 
para o evento, alegou-se que a escola de-
veria ser isenta da condenação. Também se 
afirmou que não havia reclamações dos de-
mais alunos quanto à professora, e que a 
não participação do trabalho do aluno na 
feira se deu por conter erros, como ocorreu 
com outros alunos.

A professora, por sua vez, negou ter 
agido com agressividade e reforçou o fato 
de não haver outras reclamações sobre a 
sua metodologia com os alunos. Ela lem-
brou que a decisão de não incluir trabalhos 
com erros ou rasuras foi da própria escola, 
e afirmou que a demanda está atrelada ao 
pedido de transferência, pelo qual não pode 

responder. 
Os argumentos da professora foram 

acolhidos. As eventuais reclamações acer-
ca da sua conduta em sala não configura-
vam ato ilícito, na visão do relator. Não ha-
via prova de que a rejeição do trabalho se 
deveu a algum tipo de perseguição ao alu-
no, pois foi ele que não atendeu aos requi-
sitos previamente estabelecidos. E a trans-
ferência de escola e a proibição dirigida à 
mãe não poderiam mesmo ser imputadas à 
professora. 

Já quanto à responsabilidade da esco-
la, entendeu-se que o conteúdo da carta por 
ela enviada ultrapassava o nível do aceitável 
para a relação travada entre as partes, pois 
não se poderia exigir que a mãe se compro-
metesse a não ir mais à escola do filho. Os 
pais, ao que tudo indica, não tinham a inten-
ção de transferir o filho, mas, diante dos ter-
mos da carta, se viram obrigados a fazê-lo. 
Embora a atitude da mãe ao cobrar a pro-
fessora tenha sido inadequada, a reação da 
escola pareceu abusiva, ainda mais porque 
deixou de promover o encontro pretendi-
do anteriormente pela mãe. A transferência 
trouxe ao aluno e sua família vários trans-
tornos que justificavam a imposição da res-
ponsabilidade civil.

Assim, o relator considerou que a sen-
tença de primeira instância, que condena-
va a escola ao pagamento de R$ 8 mil como 
reparação por danos morais a cada um dos 
autores deveria ser mantida. Ele divergiu, 
no entanto, em relação aos danos materiais, 
pois entendeu que a mãe havia dado a sua 
contribuição para o evento danoso, sendo o 
que se chama de “culpa concorrente”. Por 
isso, foi decidido que a escola e a família de-
veriam dividir o valor dos danos materiais. 
A condenação da escola, que era de pouco 
mais de R$ 4 mil em danos materiais, foi re-
duzida para pouco mais de R$ 2 mil. 

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor do 
instituto Flamma – Educação corporativa, 
Doutor em Direito das relações sociais pela 
Universidade Federal do Paraná. 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Este é o último final de semana para a população aproveitar os 
brinquedos na área central de Pato Branco 

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB
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Morre em 
acidente

O condutor de um Gol, 
placas de Videira (SC), mor-
reu em acidente na madru-
gada de quinta-feira na PR-
281, em Salto do Lontra. 
Pelo que foi levantado pela 
Rádio Independência, hou-
ve o capotamento do veí-
culo, que era conduzido por 
Adriano Ferreira da Silva, 48 
anos. Ele morreu no local do 
acidente e seu corpo foi en-
caminhado para necropsia 
no Instituto Médico Legal 
(IML) de Francisco Beltrão.

Apreensão de 
pneus

Em mais uma ação in-
tegrada entre a Polícia Fe-
deral e o Batalhão de Polí-
cia de Fronteira (BPFron), 
foi apreendido um veículo 
com diversos pneus estran-
geiros contrabandeados do 
Paraguai, na noite de quar-
ta-feira (4). A ação ocorreu 
na região central de Foz do 
Iguaçu, quando, durante 
um patrulhamento para ini-
bir a atuação de contraban-
distas e traficantes, os poli-
ciais localizaram um veículo 
abandonado contendo em 
seu interior diversos pneus 
contrabandeados. O veí-
culo com os pneus foi en-
caminhado à Delegacia da 
Receita Federal para a reali-
zação das medidas cabíveis.

Recuperação 
de veículo

A Polícia Militar locali-
zou quarta-feira, próximo a 
um paredão de pedras na 
zona rural de Honório Ser-
pa, um Citroën C4 Pallas, 
cor preta, capotado e com 
vestígios de sangue no seu 
interior. Os policiais desco-
briram que o veículo tinha 
registro de furto ocorrido 
em Honório Serpa, sendo 
encaminhado para os pro-
cedimentos cabíveis sobre 
o fato.

Contrabando 
em ônibus

Policiais do Batalhão 
de Polícia de Fronteira 
(BPFron), durante a Opera-
ção Hórus, realizada quar-
ta-feira, abordaram um 
ônibus de transporte inter-
municipal na cidade de Céu 
Azul (PR). Na bagagem de 
um passageiro foram en-
contrados 100 pacotes de 
cigarros contrabandeados, 
além de eletrônicos como 
aparelhos celulares e câme-
ras digitais de origem es-
trangeira. O passageiro pro-
prietário dos produtos foi 
identificado. Os materiais 
foram apreendidos e enca-
minhados para a Receita Fe-
deral de Cascavel.

A Polícia Federal deflagrou na 
quinta-feira (5) operação “Ablepsia 
Deliberada”, com objetivo de colher 
provas relacionadas aos crimes de 
facilitação ao contrabando e ao des-
caminho de produtos importados ir-
regularmente da Argentina, através 
da região fronteiriça com Santa Ca-
tarina. Quatro mandados de busca 
e apreensão, expedidos pela Justi-
ça Federal em Chapecó (SC), foram 
cumpridos nas cidades de Paraíso 
(SC) e São Miguel do Oeste (SC). 

De acordo com a PF, no curso 
da investigação identificou-se pos-
sível envolvimento de servidores de 
empresa pública em atividades re-
lacionadas ao descaminho de mer-
cadorias oriundas da Argentina. No 
exercício de suas atribuições funcio-
nais em posto de fiscalização locali-
zado na fronteira com a Argentina, 
determinados servidores facilita-
vam a entrada irregular de produtos 
importados no Brasil, inclusive pro-
dutos cuja importação é proibida ou 
depende de autorização de agências 
reguladoras, como combustíveis e 

gás de cozinha.
No decorrer das buscas realiza-

das duas pessoas foram presas em 
flagrante por posse ilegal de arma 
de fogo em Paraíso (SC). Em outro 
local, na mesma cidade, foram en-
contradas cerca de 100 caixas de vi-
nho objeto de descaminho, além de 

dois galões de agrotóxicos de ori-
gem estrangeira introduzidos de 
forma irregular no país.

O nome da operação, Ablepsia 
Deliberada, ou cegueira intencional, 
remete à conduta de agentes estatais 
que faziam vista grossa à importação 
irregular de mercadorias, durante o 

exercício de suas atribuições fun-
cionais. Os envolvidos são investiga-
dos por facilitação ao contrabando e 
descaminho, prevaricação, descami-
nho e contrabando, além do crime de 
posse irregular de arma de fogo de 
uso permitido, previsto no Estatuto 
do Desarmamento. (Assessoria)  

PF investiga facilitação ao contrabando na fronteira com a Argentina

A Polícia Militar registrou uma 
ocorrência de estelionato, nes-
ta semana, em São Jorge D’Oeste. 
Um homem, de 49 anos, relatou 
que recebeu mensagem de alguém 
que se passou por sua irmã dizen-
do que precisava de um emprésti-
mo no valor de R$ 7.430,88 e que 
este valor deveria ser transferido 
diretamente na conta  de   outra 
pessoa. 

Desta forma, a vítima reali-
zou a transferência via Pix. Após 

algum tempo entrou em contato 
com sua irmã para confirmar o re-
cebimento do dinheiro, sendo in-
formado por ela que não havia so-
licitado tal empréstimo, momento 
que percebeu que se tratava de um 
golpe. Diante disso, o homem pro-
curou a Polícia Militar para regis-
trar o Boletim de Ocorrência de 
estelionato. O solicitante foi orien-
tado quanto aos procedimentos le-
gais  cabíveis.

A Polícia Militar orienta as 

pessoas para que não realizem 
qualquer tipo de movimentação 
financeira antes de confirmar a 
procedência do pedido. Faça con-
tato telefônico, ligue para o núme-
ro “antigo” do solicitante, fale com 
ele pessoalmente. Medidas sim-
ples como esta evitam prejuízos 
econômicos e demais transtornos. 
Além disso, devem ajustar a visu-
alização da imagem da sua conta 
do WhatsApp apenas para os seus 
contatos e desconfiar de número 

de telefone diferente com a foto de 
um conhecido, avisando seu grupo 
de familiares, amigos e conheci-
dos que estão utilizando seu nome 
para aplicarem golpe. Denuncie 
ao WhatsApp clicando no núme-
ro do golpe, no campo de dados 
do contato “denunciar” ou através 
do e-mail suporte@whatsapp.com. 
Para denúncias, disque 181, 190, 
ou baixe o APP 190 na Play Sto-
re. Sua identidade será preservada. 
(AB com assessoria)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A equipe da Rotam realizava 
patrulhamento quarta-feira, por 
volta das 22h20, pelo centro de 
Francisco Beltrão, quando abor-
dou um veículo ocupado por um 
casal. Durante buscas no interior 
do carro, foram encontradas três 
porções de cocaína. Já na residên-
cia do homem, conhecido por ter 
passagens por tráfico de drogas, 
os policiais encontraram cocaína, 
ecstasy, LSD e maconha.

Conforme a Polícia Militar, 
após serem encontradas as três 
porções de cocaína no conso-
le do carro, foi solicitado o apoio 
de uma policial feminina para re-
vistar a mulher. Neste momento, o 
homem jogou as chaves do auto-
móvel com o intuito de se desven-
cilhar, aumentando a desconfiança 
dos policiais, que após localiza-
rem as chaves foram até a residên-
cia do homem, que já era conhe-

cido por ter passagens por tráfico 
de drogas.

Durante buscas na casa, os po-
liciais encontraram 240 compri-
midos de ecstasy, 222 pontos de 
LSD, 23 porções de cocaína e 20 
gramas de maconha, além de far-
to material para a embalagem e 
venda de drogas. Também foram 
apreendidos dois celulares e R$ 
757,00. 

O casal foi preso por tráfi-
co de drogas. O homem e a mu-
lher foram entregues, juntamente 
com as drogas, veículos, dinhei-
ro e demais objetos apreendidos, 
na Delegacia da Polícia Civil de 
Francisco Beltrão para as devidas 
providências.

Rotam prende casal com cocaína, 
ecstasy, LSD e maconha

As drogas e demais 
objetos apreendidos em 

Francisco Beltrão 

Divulgação

Homem transfere mais de R$ 7.000,00 para estelionatário

Foram apreendidas 
100 caixas de 
vinho, agrotóxicos 
e armas durante a 
operação

Divulgação
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A temporada de 2023 começou mui-
to bem para o tenista brasileiro Marcelo 
Melo e o parceiro Mackenzie McDonald, 
dos Estados Unidos.  Na quinta-feira (5) 
eles derrotaram os líderes do ranking de 
duplas Wesley Koolhof (Holanda) e Neal 
Skupski (Inglaterra), favoritos ao título 
do do ATP 250 de Adelaide (Austrália), 
o primeiro torneio do ano. Após 1h38m 
de partida, a parceria Brasil-Estados Uni-
dos levou a melhor por 2 sets a 1 (6/3, 
5/7 e 12-10) e avançou às quartas de fi-
nal do torneio preparatório para o Aber-
to da Austrália, com início no próximo 
dia 15. Melo e McDonald voltam à qua-
dra às 23h (horário de Brasília), contra 
Hugo Nys (Mônaco) e Jan Zielinski, da 
Polônia.  

O mineiro de Belo Horizonte (39º no 
ranking de duplas) e o norte americano do-
minaram o primeiro set por 6/3. Na par-

cial seguinte, os adversários empataram 
o jogo, levando a decisão para o tie-bre-
ak. Melo e McDonald salvaram três match-
-points antes de fecharem o placar em 12-
10 e assegurar a vaga nas quartas. “Hoje, 
realmente, foi um jogão. Nós jogamos de 
novo muito bem juntos. Ganhamos de uma 
dupla fortíssima, cabeça 1. Eles muito en-
trosados. Acho que a maneira que a gente 
vem jogando, a energia, a vibe, está ótima. 
Por isso estamos conseguindo esses resul-
tados. Muito feliz. Acabamos salvando ma-
tch-point. Tivemos chance no segundo set, 
depois veio o match tie-break, ficamos fir-
mes. Foi bem legal a vitória e agora é con-
tinuar com tudo na próxima rodada”, disse 
Melo logo após o triunfo.

O ATP de Adelaide marca o retorno 
da dupla de Melo com McDonald. No ano 
passado, a dupla conquistou o ATP 500 de 
Tóquio, no Japão. (Agência Brasil)

O elenco principal do Rubro-Negro dis-
putou um jogo-treino na manhã de quinta-
-feira (5), no CAT Caju. O Furacão enfrentou 
o Camboriú FC. A atividade teve dois tem-
pos de 35 minutos e terminou com placar 
de 1 a 0 para o Camboriú FC.

O técnico Paulo Turra observou 22 jo-
gadores no treinamento. O goleiro Mycael 
e o atacante Vitor Roque se apresentaram 
nesta quinta-feira (5) à Seleção Sub-20 e 
não participaram do jogo-treino.

A pré-temporada rubro-negra continu-

ará nesta sexta-feira (6), no CAT Caju, com 
treinos em dois períodos. No sábado (7), 
acontecerão as duas últimas atividades da 
semana. Pela manhã, um treinamento. Já no 
período da tarde, às 15h, o Athletico recebe-
rá o Joinville em mais um jogo-treino.

O Furacão se prepara para a estreia no 
Campeonato Paranaense. O primeiro desa-
fio será no sábado (14), quando os athleti-
canos visitam o Rio Branco, em Paranaguá. 
A partida começa às 16h, no Estádio da Es-
tradinha. (Assessoria)

Diante de quase 32 mil gremistas, o 
novo reforço do Grêmio, o uruguaio Luis 
Suárez, foi apresentado oficialmente para 
a torcida tricolor na noite de quarta-feira 
(4). O evento contou com show de fogos 
e luzes, vídeos sobre o atleta e DJs. Além 
disso, “El Pistolero”, como é conhecido 
mundialmente, concedeu entrevista cole-
tiva para a imprensa no auditório do Con-
selho Deliberativo.  

Ao entrar em campo, Suárez foi reve-
renciado ao som do novo cântico da torcida 
“É Tricolor, É Tricolor. Luiz Suárez, o mata-
dor”. O uruguaio, juntamente com sua fa-
mília, direcionou-se ao centro do gramado, 
passando por um corredor formado por 30 
alunos da Escola de Futebol do Grêmio e 
25 crianças atendidas pelo Instituto Gera-
ção Tricolor, IGT. Logo depois, o presiden-
te do clube, Alberto Guerra entregou para 
o jogador, a esposa e os três filhos, cartei-
rinhas de sócios gremistas e falou sobre o 
sentimento de contar com o atleta para as 
próximas duas temporadas, agradeceu aos 
torcedores gremistas e pediu para seguis-
sem apoiando o clube. 

“Isso é pra vocês, torcida tricolor. Vo-
cês são a razão da nossa existência e nada 
melhor que contribuirmos tudo isso com 
uma festa deste tamanho. Suárez, você é 
humildade, sabe lutar e também tem pai-
xão por tudo que faz. É desta maneira que 
queremos te ver aqui. Os resultados posi-
tivos virão naturalmente. Queria agrade-
cer também ao vice-presidente de Futebol 
Paulo Caleffi, ao diretor de futebol Antô-
nio Brum, a todo Conselho de Administra-
ção e ao CEO por nos apoiarem. Anche-
ta um dos maiores jogadores do Gremio. 
Aproveito para entregar a carteirinha de 
sócio tricolor a ti, Suàrez, e a toda tua fa-
mília, porque agora tu és um dos nossos, 
tu és Tricolor”, disse o presidente. 

Na sequência, um vídeo de atletas que 
já jogaram com o novo atacante gremis-

ta, como Arthur Melo, Lucas Leiva, Sergio 
Busquets, Neymar, Diego Lugano, além de 
seus filhos, foi apresentado no telão, le-
vando o atacante às lágrimas. Todos sau-
daram o jogador, que escolheu o Grêmio 
como seu mais novo clube. 

Logo depois, o ex-zagueiro do Grêmio, 
o também uruguaio Ancheta, presenteou 
Suárez com a camisa celeste, número 9.  
Durante o discurso, o atacante agradeceu 
a oportunidade e saudou a torcida.  A ceri-
mônia de apresentação encerrou com Luis 
Suárez realizando a tradicional volta olím-
pica para saudar os milhares gremistas 
presentes na Arena, chutando bolas auto-
grafadas para os gremistas.

Após a cerimônia, o atleta Suárez, o vi-
ce-presidente de futebol Paulo Caleffi e o 
diretor de futebol Antônio Brum atende-
ram a imprensa, em entrevista coletiva. 
“Escolhi o Grêmio porque gosto de desa-
fios. Será uma grande oportunidade para 
mim e sei que posso jogar em um gran-
de time da América do Sul. Vou prometer 
para a torcida companheirismo, atitude 
dentro de campo, muita vontade e, claro, 
gols. O Grêmio tem uma equipe incrível 
e um treinador incrível. Vou defender as 
três cores como um torcedor do Grêmio.  
Quero ganhar muitas coisas aqui”, com-
pletou. (Assessoria)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

O presidente do Futsal Atlético Cleve-
landense (FAC), Bruno Soares, confirmou a 
participação da equipe no Campeonato Pa-
ranaense da Série Bronze 2023. A compe-
tição, promovida pela Federação Paranaen-
se de Futebol de Salão (FPFS), vai começar 
em março.

Bruno informou que Clevelândia não 
disputa uma competição de futsal a nível 
estadual há cerca de sete anos e o objeti-
vo é montar um time competitivo para a Sé-
rie Bronze e conseguir o acesso para a Série 
Prata. Ele disse que 60% do elenco do FAC 
é formado por atletas da casa, um incenti-
vo aos jovens da cidade, que trabalham e jo-
gam. No entanto, pretende contratar de cin-
co a sete jogadores para reforçar o elenco. 

A equipe vinha disputando competições re-
gionais, como a Taça Sudoeste, com bons re-
sultados. Os jogos no Ginásio Idevaldo Zar-
do contam sempre com bom público para 
incentivar a equipe

De acordo com Bruno o FAC conta com 
o apoio da Prefeitura de Clevelândia para 
disputar o Campeonato Paranaense da Sé-
rie Bronze. Ele deverá anunciar nos próxi-
mos dias o treinador e alguns reforços, sen-
do que a equipe vai começar os trabalhos de 
pré-temporada no início de fevereiro. 

Bruno informou que a Série Bronze ain-
da está na fase de inscrições na Federação 
Paranaense de Futebol de Salão e acredi-
ta que deverá envolver cerca de 30 equi-
pes, com início no mês de março e término 
em novembro. Os quatro primeiros coloca-
dos garantem o acesso para a Série Prata 
de 2024.

Dupla de Marcelo Melo bate favoritos 

Luis suárez é apresentado no Grêmio
Lucas uebeL

O uruguaio Luis Suárez disse que escolheu o 
Grêmio porque gosta de desafios

A equipe será mesclada entre atletas da casa e alguns reforços 

Equipe de futsal de 
Clevelândia vai disputar 
a Série Bronze

DivuLgação

Furacão disputa jogo-treino
gustavo oLiveira

O técnico Paulo Turra observou 22 jogadores durante o jogo-treino
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O medicamento, 
semaglutida, que 
recebeu a indicação 
recente da Anvisa 
para o tratamento 
da obesidade 
e sobrepeso, 
tem resultados 
comprovados. A 
pesquisa realizada 
pelo laboratório 
estima que ele 
promove uma 
redução média 
de 17% do peso 
corporal.

Injeção 
semanal 
aprovada 
pela 
Anvisa tem 
eficácia 
comprovada
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EXPEDIENTE

| Portal GOV
A analogia com uma porta ou uma muralha é o 

que melhor define a proposta de ação da vacina de 
spray nasal para combater a covid-19. A ideia do imu-
nizante é produzir anticorpos nas mucosas nasais, o 
que permitiria interromper a cadeia transmissão do 
vírus e impedir a infecção do organismo. A vacina 
pretende ser utilizada para barrar a entrada do vírus 
SARS-CoV-2 no organismo e bloquear a transmissibi-
lidade entre as pessoas, por isso é tratada como um 
reforço para evitar infecção nasal, além da proteção 
contra a doença.

O projeto totalmente desenvolvido no Brasil se ini-
ciou como uma contratação direta do Ministério da Ci-
ência, Tecnologia e Inovações (MCTI), implementada 
pelo Conselho Nacional de Desenvolvimento Científi-
co e Tecnológico (CNPq). O imunizante integra a ação 
do MCTI na área de vacinas, estabelecida por meio da 
RedeVírus MCTI, que investiu em dez projetos nacio-
nais com 15 diferentes estratégias com objetivo adicio-
nal de desenvolver e incorporar novas tecnologias. O 
acompanhamento do projeto é feito pela Coordenação 
Geral de Ciências da Saúde, Biotecnológicas e Agrá-
rias (CGSB) da SEPEF/MCTI.

A pesquisa é coordenada pelo professor Jorge Ka-
lil Filho, do Instituto do Coração (Incor) do Hospital das 
Clínicas da Universidade de São Paulo (USP). Segun-
do o pesquisador, o dossiê já foi apresentado à Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) para início de 
ensaios clínicos. Atualmente, os pesquisadores estão na 
fase de apresentar documentos que comprovem que a 
produção dos lotes-piloto foi realizada sob boas prá-
ticas de fabricação. Este é um dos pré-requisitos ava-
liados pela agência reguladora para autorizar o início 
dos testes clínicos. Os pesquisadores também estão em 
tratativas com a indústria farmacêutica nacional para 
futura produção.

A vacina age nos anticorpos, chamados de imu-
noglobulinas A (IGA), presentes nas mucosas da orofa-
ringe (nariz, boca e garganta), ou seja, o spray induz o 
organismo a produzir sua defesa nos primeiros estágios 
das vias respiratórias, neutralizando a ação da carga 
viral. Ao induzir a produção de resposta imune local, 
o spray impede a proliferação do vírus no nariz e, por 
consequência, a transmissão para outras pessoas, bem 
como a infecção dos pulmões.

O grupo de trabalho envolve cerca de 30 pesqui-
sadores que estudaram a resposta imune para definir 

o antígeno presente na composição. Eles elaboraram 
mais de 50 formulações até atingir uma que permitisse 
alcançar as mucosas nasais de modo a apresentar a 
melhor eficácia.   

O antígeno presente na vacina, que induz a respos-
ta humoral e celular, é sintético e novo, e foi definido a 
partir de parte da proteína spike do vírus SARS-CoV-2 
após estudo observacional que acompanhou cerca de 
200 infectados pela doença. Os pesquisadores detecta-
ram qual era o melhor alvo da resposta de anticorpo, o 
RBD (Receptor Binding Domain), Eles também estuda-
ram o genoma do vírus e identificaram quais ‘pedaços’ 
estimulavam a melhor resposta celular, tanto para as 
células ‘auxiliadoras’ (que ajudam na composição da 
resposta), quanto para as “citotóxicas” (que destroem 
as células infectadas).

“A nossa proteína foi testada exaustivamente em 
modelos animais. Paralelamente, após o teste de mais 
de 50 formulações, definimos a melhor nanotecnologia 
que carregasse nosso antígeno pelos cílios, atravessasse 
a barreira de muco e se fixasse na mucosa nasal indu-
zindo forte resposta imune celular e mucosa, local e sis-
têmica. Esta formulação foi testada no como indutora 
de defesa em camundongos ACE-2 e mostrou-se pro-
tetiva, confirmando a tese de conceito”, explica Kalil.

De acordo com o coordenador da pesquisa, a fer-
ramenta é importante para conter a transmissibilidade 
do vírus SARS-CoV-2, pois mesmo pessoas vacinadas 
podem se reinfectar e transmitir.  Isso ocorre porque a 
as vacinas intramusculares são muito sistêmicas e pou-
co locais. Isso quer dizer que protegem o organismo 
como um todo, mas não conseguem produzir resposta 
imunológica nas mucosas da face. A vacina também 
concebida de modo a permitir ser adaptada de acordo 
com as variantes do vírus.

Além disso, a aplicação por meio de spray 
nasal pode oferecer menos resistência por algu-
mas parcelas da população, sobretudo crianças. 
O coordenador da pesquisa já pesquisava outras vaci-
nas, como a para combater o Streptococcus, que causa 
a doença reumática cardíaca que aguarda a realiza-
ção de testes clínicos. Segundo ele, a plataforma tec-
nológica intranasal poderá ser utilizada para elaborar 
imunizantes para outras doenças, como a gripe e em 
especial o vírus sincicial respiratório (VSR), que é uma 
das principais causas de infecções das vias respiratórias 
e pulmões em recém-nascidos e crianças pequenas, e 
pode causar bronquiolite. 

Vacina de 
spray nasal 
está em 
fase de 
apresentação 
documentos 
para 
Anvisa

Pesquisadores da USP 
estão comprovando 
produção de lotes-
piloto do imunizante 
em boas práticas de 
laboratório; item é 
um dos pré-requisitos 
para autorização 
do início dos testes 
clínicos

Com o spray, o organismo produzir defesa nos primeiros estágios das 
vias respiratórias, neutralizando a ação da carga viral
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| DICAS DE VERÃO

| Assessoria MS 
Sol, areia, água salgada, cloro, 

chuveiros nem sempre adequados ou 
com a temperatura acima do ideal. Ve-
rão é uma temporada de calor e am-
biente nocivo aos cabelos.

O cabelo é composto por células 
que produzem queratina, uma proteína 
responsável pela força e resistência dos 
fios e impermeabilidade à agua. A ca-
mada mais externa chama-se cutícula, 
é bem fina, cheia de queratina e atua 
como uma barreira protetora do fio, 
além de ser responsável pela textura, 
brilho e maciez.

Além da função estética, os cabe-
los são responsáveis pela proteção da 
pele contra a radiação solar, além de 
ajudar a diminuir o atrito com a pele, a 
proteger orifícios e, em algumas áreas 
do corpo, têm função tátil, de  percep-
ção da sensibilidade.

Para manter o cabelo saudável, 
evitar doenças e, se necessário, tratá-
-las de forma correta, é preciso ter 

atenção e cuidado, lembrando sem-
pre de buscar um profissional médico 
dermatologista para o diagnóstico e a 
definição do tipo de ação necessárias 
para cada situação.

Abaixo, seguem dicas para o antes 
e o depois do sol, no verão:

– Bonés e chapéus são parcei-
ros de qualquer cabelo quando na 
praia ou piscina, para evitar os da-
nos causados por raios Ultra Violeta. 
– Quem não gostar de bonés ou cha-
péus deve dar preferência aos produ-
tos sem enxague para proteção solar e 
reaplicá-los a cada duas ou três horas. 
– Produtos com silicone normalmente 
formam um filme que impermeabiliza 
os fios contra as químicas da água da 
piscina e o sal da água do mar.

– Na ausência de uma ducha, as 
pessoas devem deixar sempre uma 
garrafinha de água mineral próxima 
para enxaguar os cabelos após sair do 
mar ou da piscina. A água mineral não 
só tira o excesso de sal e da química 

do cabelo como ajuda a deixá-lo mais 
bonito.

– Jamais encharcar o cabelo de cre-
me e ir para o sol, hábito muito comum 
nas praias e clubes brasileiros. Química 
associada ao sol, mesmo de produtos 
hidratantes, deixa os cabelos mais frá-
geis e danifica os fios com facilidade. 
– Em relação ao item anterior, se 
o produto hidratante for aplicado 
em cabelo úmido antes de tomar 
sol, o risco de dano é ainda maior. 
– Lavar os cabelos após sol, mar e pis-
cina deve sempre ser feito com água 
mais morna ou fresca. A água quente 
desidrata os fios e prejudica as proteí-
nas capilares.

– Ao chegar em casa, lavar o cabe-
lo – agora, sim, ele pode ser hidratado 
com máscaras, de preferência com pro-
dutos contendo óleos vegetais e aloe 
vera (babosa) em sua composição.

– Se não houver nenhuma máscara 
hidratante em casa, um copo de iogurte 
natural pode substituí-la como máscara 

hidratante. O iogurte apresenta nutrien-
tes excelentes para a boa saúde dos fios. 
– Produtos neutros, como xampus in-
fantis, para cabelos tingidos ou quimi-
camente tratados ou específicos para 
a estação, são sempre boas pedidas. 
– Usar produtos com silicone nas pon-
tas dos cabelos impede que eles se da-
nifiquem com o vento, sol ou maresia.

Além da proteção contra os efeitos 
do sol, a hidratação, a alimentação e 
o vestuário adequados são fatores im-
portantes para a manutenção da saúde 
durante o período de verão.

Uma boa dieta alimentar vai refletir 
na saúde dos cabelos. Ingerir alimentos 
ricos em vitaminas do complexo B, por 
exemplo, ajuda a manter os fios sau-
dáveis. Eles auxiliam o sistema imu-
nológico e promovem a regeneração 
celular, incluindo o crescimento dos 
cabelos. São fontes destas vitaminas 
os ovos, peixes, leite e seus derivados, 
castanhas, abacate e vegetais verdes 
(brócolis, couve, espinafre, rúcula).

Cuidados com 
os cabelos 
para evitar 
doença 
e manter 
saudáveis

– Não prender o cabelo muito 
apertado por tempo demais; 
–  Não usar escovas sujas e cheias de 
cabelo;
– Consumir alimentos saudáveis e 
proteicos, como: feijão, edamame 
(soja verde), grão de bico, lentilha, 
brócolis;
– Não usar fronhas de algodão – elas 
provocam muito atrito com o couro 
cabeludo e, com o passar dos anos, 
danifica bastante os fios;
– Não lavar os cabelos com água 
muito quente – ela abre as cutículas 

dos fios, deixando-os quebradiços 
e sem viço, além de aumentar 
a produção de sebo – péssimo 
para problemas como caspa e 
inflamações capilares;
– Usar produtos variados – o 
excesso de cremes e agentes 
hidratantes pode deixar resíduos 
sob as escamas. Intercale xampus de 
limpeza com xampus hidratantes e 
retire resíduos pelo menos a cada 7 
lavagens;
– Não exagerar nos tratamentos 
capilares, pois em excesso podem 

quebrar os fios. É preciso moderação 
na química e nas escovas; 
– Não esfregar demais ao lavar os 
cabelos – quando molhados os fios 
ficam mais desprotegidos. Deixar 
secar um pouco antes de pentear;
– Molhar os cabelos com água da 
torneira antes de entrar em piscinas 
– o cloro não faz bem para o cabelo. 
Então, proteja os fios molhando-os 
antes com água da torneira;
– Lavar os cabelos todos os dias 
é saudável, desde que seja com 
produtos adequados.

Dicas de como ter cabelos 
saudáveis o ano todo
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| AVANÇO

| Vanessa Brugnera
A Anvisa aprovou, nesta semana, 

uma nova injeção destinada ao trata-
mento de obesidade no Brasil. Trata-
-se de uma medicação que tem como 
princípio ativo a semaglutida, que atua 
no organismo aumentando a saciedade, 
desestimulando a ingestão de alimentos 
e, consequentemente, promovendo a 

perda de peso. 
A resolução que indica e autoriza a 

utilização da semaglutida para o trata-
mento da obesidade e sobrepeso foi pu-
blicada no Diário Oficial da União ainda 
na segunda-feira, 2. 

A endocrinologista, Thais Mussi, 
conta que a semaglutida já, há algum 
tempo, vem sendo prescrita com o ob-

jetivo de perda de peso devido ao alto 
índice de sucesso e benefícios. “A medi-
cação, com o mesmo princípio ativo e 
nome comercial chamado Ozempic, já 
vem sendo muito utilizada no Brasil de 
maneira off label, ou seja, sem indica-
ção específica na bula para o tratamen-
to da doença. A opção pela adesão do 
remédio ao tratamento é do médico e 
ocorre devido a constatação de inúme-
ros benefícios ao paciente”.

Atualmente a semaglutida é comer-
cializada em canetas de aplicação sub-
cutânea nas dosagens 0,25 mg; 0,5 mg 
e 1 mg com indicação na bula para tra-
tamento do diabetes mellitus. “A medi-
cação será produzida pelo mesmo labo-
ratório, a empresa Novo Nordisk, com 
o nome Wegovy e com dosagem maior 
de 2,4 mg. A bula também é específica, 
voltada ao tratamento eficaz da obesi-
dade”, explicou. 

Em suma, o que ocorre, a partir de 
agora no Brasil, será a regulamentação 
do remédio para esta nova finalidade, 
de emagrecimento. Com a publicação 
da resolução da Anvisa, o medicamento 
que até então era indicado apenas para 
tratamento de diabetes - tipo 2, passa 
a ter indicação oficial e permissão de 
comercialização para os casos de trata-
mento de obesidade e sobrepeso.

Como recomendação à utilização 
do remédio, a Sociedade Brasileira de 
Endocrinologia (SBEM) “reforça que o 
tratamento medicamentoso da obesida-
de é parte deste acompanhamento, que 
deve incluir alimentação saudável, prá-
tica da atividade física, controle emocio-
nal, ida ao endocrinologista e exames 
quando necessários”. Consta ainda que 
“o trabalho do especialista é fundamen-
tal, neste momento, para a condução 
adequada do tratamento”.

SEMAGLUTIDA 
Como já mencionado, a semaglu-

tida é uma medicação de benefícios 
comprovados e estudos do laboratório 
fabricante apontam que ela promove 
em média, uma redução de 17% do 
peso corporal. 

Esta eficácia é atribuída ao fato da 
substância, princípio ativo da medica-
ção, atuar no organismo de maneira 
semelhante ao hormônio GLP-1, que 
é produzido naturalmente pelo nosso 
intestino. “A semaglutida é um agonis-
ta receptor desse hormônio natural, ou 
seja, ele tem 94% de semelhança com o 
nosso próprio hormônio GLP-1. Neste 
caso, ele atua aumentando a saciedade 
e diminuir a fome”, explicou Thais. 

Na prática, sempre que algum 

Anvisa aprova injeção semanal para 
tratamento da obesidade

A semaglutida é uma medicação já conhecida pelos médicos endocrinologistas devido a sua eficácia

Remédio tem eficácia comprovada e promove 
a redução média de 17% do peso corporal 
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tipo de alimento for consumido, este 
hormônio vai enviar uma mensagem 
para o cérebro de saciedade, reduzin-
do a fome, retardando o esvaziamento 
gástrico e aumentando a produção de 
insulina, responsável pela absorção da 
glicose nas células.

TRATAMENTO 
Para o tratamento, a injeção tem 

indicação inicial de ser aplicada uma 
vez por semana, podendo ser reavalia-
do pelo médico o método de utilização 
tanto em relação à dosagem quanto ao 
número de aplicações. 

“Os resultados do estudo Step são 
extremamente animadores. Sabemos 
que a obesidade é uma doença crô-
nica que precisa de tratamento e esta 
nova classe de medicação, os análogos 
de GLP-1, vem numa premissa de de-
sinflamar o hipotálamo, então cai por 
terra aquela conversa de que só força 
de vontade é suficiente para emagre-
cer. Essas medicações vêm ajudando o 
paciente, que está com essa inflamação 
hipotalâmica, a conseguir um resultado 
muito maior no tratamento da obesida-
de”, comentou Thais Mussi. 

A médica alerta, no entanto, que 
nenhuma medicação sozinha levará a 
resultados 100% satisfatórios para o 
corpo e, principalmente, para a saúde. 
“Neste contexto, qualquer medicação 
deverá ser associada a outras práticas, 
como atividade física e uma dieta sau-
dável e equilibrada”.

Já com relação ao tempo de utiliza-
ção da medicação, a endocrinologista 
alerta que não existe um prazo especí-
fico, cabendo ao médico responsável 
a avaliação e condução do tempo de 
tratamento conforme as características 
de cada paciente. “O remédio não tem 
um tempo máximo de uso. Ele pode 
ser usado de forma crônica, mas é cla-
ro que o profissional de saúde deverá 
acompanhar e avaliar o quadro do 
paciente para sempre ter segurança e 
bons resultados no tratamento. É im-
portante lembrar que cada organismo 
é único e algumas pessoas não respon-
dem bem a este tipo de remédio, sendo 
extremamente necessário o acompa-
nhamento médico”.

A medicação Wegovy (semaglutida 
2,4 mg) ainda não tem data para che-
gar ao Brasil. 

PROTOCOLO SUS
Atualmente, aproximadamente a 

metade da população brasileira está aci-
ma do peso e cerca de 20% dos adultos 
estão obesos. 

Segundo informações da 7ª Regio-
nal de Saúde de Pato Branco ainda não 
existe previsão de que esta medicação 
seja inserida no protocolo clínico e dire-
trizes terapêuticas (PCDT) para sobrepe-
so e obesidade desenvolvido Ministério 
da Saúde. 

Sobre o diagnóstico da obesidade, 
consta no protocolo atual de tratamento 
que ele é realizado a partir de uma aná-
lise clínica, baseado no Índice de Massa 
Corporal (IMC), onde é possível classi-
ficar cada pessoa através da análise de 
peso corporal, além de estabelecer um 
quadro sobre as complicações metabóli-
cas e outros riscos para a saúde. A partir 
disso e, se necessário, o médico pode 

solicitar exames complementares. 
Já o tratamento para a obesidade 

estabelecido envolve a atuação de uma 
equipe multidisciplinar, que introduz 
junto ao paciente a prática de exercícios 
físicos, orienta quanto a uma alimenta-
ção adequada e mais saudável, além de 
fazer um acompanhamento psicológico 
para equilíbrio da saúde mental e trata-
mento de possíveis gatilhos sabotadores 
do processo de emagrecimento. 

Entre as iniciativas do Ministério da 
Saúde para controle e prevenção da do-
ença, também consta a elaboração de 
um Guia Alimentar para a População 
Brasileira para orientação e promoção 
da alimentação adequada e saudável 
no país, com versão on-line disponível 
para leitura e download no site oficial do 
Governo. 

Além do protocolo preventivo, ain-
da é possível, através exclusivamente de 
indicação médica, a realização de cirur-
gias bariátricas pela unidade pública de 
saúde.

Endocrinologista, 
Thais Mussi, 

CRM/PR 27542 
RQE 373
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| CUIDE-SE

| AEN
Neste início de ano, como parte da 

campanha Janeiro Branco, a Secreta-
ria de Estado da Saúde pretende sen-
sibilizar a população paranaense para 
a importância da promoção da saúde 
mental. O mês é dedicado para os cui-
dados a partir da prevenção das doen-
ças decorrentes do estresse, incluindo 
os sofrimentos mentais mais comuns, 
como depressão, ansiedade e pânico. 

A pasta reforça a importância do 
debate sobre o tema dando visibilida-
de à rede de apoio mantida no Para-
ná para as pessoas que necessitam de 
atendimento especializado. De acordo 
com o secretário de Estado da Saúde, 
Beto Preto, o fortalecimento da Aten-
ção Primária à Saúde (APS) é uma das 
ações de gestão, com a promoção da 
saúde, prevenção de agravos, trata-
mento e reabilitação psicossocial.

 “Temos realizado grandes investi-
mentos e ações nas linhas de cuidado 
em saúde mental, desde a promoção de 
eventos, a capacitação de servidores e 
campanhas de combate a males como 
a depressão. Nosso objetivo é formar 
equipes multiprofissionais, com olhar 
humanizado, acolhedor e atencioso 
para melhor atender a todos que neces-
sitem deste tipo de serviço”, disse.

Desde a sua idealização, em 2014, 

a campanha nacional Janeiro Branco 
enfatiza ações capazes de promover 
saúde mental, como políticas públicas 
específicas para essa área e condições 
sociais dignas de existência; práticas de 
exercícios físicos; autoconhecimento; 
qualidade de vida; contato com a natu-
reza; autonomia; sentidos próprios de 
vida, entre outros fatores que possam 
trazer bem-estar.

Perto de completar dez anos do 
lançamento, o tema escolhido para 
este ano foi “A vida pede equilíbrio”, 
estimulando a melhoria nas relações 
humanas, o enfrentamento e comba-
te do estigma sobre os adoecimentos 
mentais e a valorização e fortalecimen-
to de políticas públicas.

AÇÕES
No final de 2022, a Sesa formou 

mais de mil profissionais no Curso de 
Aperfeiçoamento em Saúde Mental 
para a APS, em parceria com a Escola 
de Saúde Pública do Paraná (ESPP). 
Além dessa capacitação, também foi 
realizada a V Conferência Estadual de 
Saúde Mental, na qual foram eleitos 64 
delegados para representar o Estado 
na etapa nacional, que acontecerá em 
maio, em Brasília. 

Essa conferência resultou em 12 
propostas, que agora serão debatidas 

em âmbito federal e futuramente pode-
rão colaborar para a melhoria da qua-
lidade da assistência prestada na Rede 
de Atenção Psicossocial (RAPS).

O Governo do Estado também au-
torizou, em fevereiro do ano passado, 
o incremento de 40% no valor pago 
das diárias para leitos de psiquiatria 
ofertados pelo Sistema Único de Saú-
de (SUS) para atendimento de adultos 
e adolescentes.

A medida beneficia 11 hospitais e 
representa um investimento anual de 
R$ 12 milhões a mais por ano – valor 
que pode ser ainda maior com o au-
mento no número de atendimentos. 
Foi autorizado, ainda, o custeio mensal 
no valor de R$ 2 mil às equipes Multi-
profissionais de Atenção Especializada 
em Saúde Mental (eMAESM).

LEI E PÓS-PANDEMIA
Em março de 2018, a Lei Estadu-

al nº 19.430 instituiu este mês para 
a realização de ações preventivas e 
campanhas educativas para a difusão 
da saúde mental pelo Poder Público, 
iniciativa privada e outros setores da 
sociedade civil organizada.

Os anos recentes de pandemia da 
Covid-19 deram maior destaque à im-
portância do cuidado à saúde mental 
da população, que foi amplamente 

impactada. Vários estudos ressaltam o 
aumento de sintomas como ansiedade, 
depressão, assim como do uso de subs-
tâncias psicoativas (que agem no cére-
bro, alterando as sensações, o estado 
emocional ou o nível de consciência).

 “O campo da saúde mental é com-
plexo, e com a Covid-19 houve uma 
necessidade ainda maior desse olhar 
atento, pois é um dos grandes gargalos 
e desafios no pós-pandemia. Os servi-
ços de saúde estão voltados para essa 
necessidade e chamam a atenção para 
a prevenção dos agravos, que pode 
fazer toda a diferença na vida de uma 
pessoa”, complementou o secretário.     

O estudo One Year of Covid-19, 
realizado pelo Instituto Ipsos, apontou 
que 53% das pessoas entrevistadas 
dentro de um grupo amostral no Brasil 
dizem ter piorado a condição mental 
desde o início da pandemia, e dentre 
os 30 países participantes da pesqui-
sa, o Brasil ocupou o quinto lugar em 
relação às maiores consequências da 
doença na saúde mental da população.

A Ipsos foi a primeira instituição de 
pesquisa do mundo a aderir ao Pacto 
Global da Organização das Nações 
Unidas (ONU), com o compromisso de 
realizar pesquisas voltadas aos direitos 
humanos, trabalho, ambiente e com-
bate à corrupção.

Janeiro Branco: Paraná reforça a importância 
dos cuidados com a saúde mental

O mês é dedicado para os cuidados a partir da prevenção das doenças decorrentes do estresse, 
incluindo os sofrimentos mentais mais comuns, como depressão, ansiedade e pânico

Freepik
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| PREVENÇÃO

| Redação com MS
É sempre grande o questionamen-

to sobre quando devemos vacinar os 
jovens contra o HPV e considerando 
que esta é a melhor maneira de pre-
venir o câncer de colo de útero, fica a 
dúvida: é possível vacinar logo cedo 
para prevenir a infecção com o vírus?

Segundo a coordenadora do Pro-
grama Municipal de Imunização da 
Secretaria Municipal de Saúde de Pato 
Branco, Emanoeli Stein, a vacina é in-
dicada para meninas e meninos de 9 
a 14 anos. A imunização deve acon-
tecer, preferencialmente, nesta idade, 
quando é mais eficaz, isso porque se 
a vacinação ocorrer antes do início da 
vida sexual, ambos ficarão protegidos 
do vírus desde as primeiras relações e 
não irão transmitir para seus parceiros 
e parceiras. “esta etapa o esquema va-
cinal é de 2 doses”.

Sobre o panorama de vacinação 
no município, Emanoeli afirma que 
ainda há muitos atrasos em relação 
à adesão. “Em 2020, no período de 
matrículas escolares, conseguimos atu-
alizar o calendário da faixa etária pre-
conizada. Um dos motivos de atraso 
é que houve alteração na idade dos 
meninos que, anteriormente, recebiam 
a vacina dos 11 aos 14 anos, por isso 
muitos pais não sabiam que houve a 
mudança para os 9 anos”, explicou.

“No caso da vacinação para pa-
cientes especiais, que são os imunossu-
primidos e com displasia de colo, estes 
podem receber essa vacina até 45 anos 
de idade. Mas, neste caso, a solicitação 
deve ser realizada pelo médico assis-
tente via pedido de Imunobiologigos 
especiais (CRIE) e o esquema ocorre 
em 3 doses”. 

PROTEÇÃO 
Cerca de 20% dos cânceres huma-

nos são causados por vírus – e destes, 
50% são provocados pelo papilomaví-
rus humano (HPV, na sigla em inglês). 
Existem mais de 150 tipos conhecidos 
desse vírus, sendo a maioria inofensiva.

O HPV, especificamente dois de-
les: tipo 16 e tipo 18, está envolvido 
em quase 100% dos casos de câncer 
de colo de útero, também chamado 
de câncer cervical, mas também pode 
levar a outros tipos de câncer, como 
anal, de vulva, de vagina, de pênis e 
de orofaringe.

O câncer de colo do útero é uma 
doença grave e pode ser uma amea-
ça à vida. É o segundo tipo de câncer 
mais frequente em mulheres que vivem 
em regiões em desenvolvimento.

Em 2018, cerca de 72 mil mulhe-
res foram diagnosticadas com câncer 
de colo de útero e 34 mil morreram 
pela doença nas Américas. Mundial-
mente, mata mais de 300 mil mulhe-
res por ano, sendo 80% em países de 
baixa e média renda – números alar-
mantes, especialmente considerando 
que existe uma forma eficaz de pre-
venção.

Esse tipo de câncer começa quan-
do a mulher contrai alguns tipos de 
papilomavírus humano, que podem 
fazer com que as células normais do 
revestimento do colo do útero se tor-
nem anormais ou lesões pré-cancero-
sas. Essas lesões são geralmente de-
tectadas no exame de Papanicolau e, 
se não forem tratadas, podem se tor-
nar cancerosas.

Estima-se que haja entre 9 e 10 
milhões de pessoas infectadas pelo 
HPV no Brasil e que surjam 700 mil 
novos casos de infecção por ano.

Estudos indicam que cerca de 80% 
da população sexualmente ativa deve 
ser infectada pelo vírus em algum mo-
mento de sua vida. Além disso, não 
existe um tratamento específico contra 
o HPV e ainda que sejam tratáveis, as 
lesões provocadas pelo vírus podem 
evoluir para doenças graves.

A transmissão ocorre por via sexu-

al e pode acontecer mesmo sem pe-
netração.

SINTOMAS:
A principal característica do câncer 

causado por HPV é que ele demora mui-
tos anos para se desenvolver e depende 
de uma infecção viral persistente.

As primeiras manifestações surgem 
entre, aproximadamente, 2 a 8 meses, 
mas pode demorar até 20 anos para 
aparecer algum sinal da infecção que, na 
maioria dos casos, é assintomática.

A doença pode causar lesões geni-
tais que costumam aparecer como verru-
gas irregulares, da cor da pele, dentro ou 
fora dos genitais de homens e mulheres 
– na vulva, vagina, colo do útero, região 
perianal, ânus, pênis (geralmente na 
glande), bolsa escrotal e região pubiana. 
Menos frequentemente, é possível apare-
cerem em áreas extragenitais, como con-
juntivas, mucosa nasal, oral e laríngea.

Podem doer, coçar, sangrar e causar 
desconforto. Às vezes, voltam depois do 
tratamento.

Bebês também podem ser infecta-
dos no momento do parto e desenvol-
ver lesões verrucosas nas cordas vocais 
e laringe.

PREVENÇÃO E CONTROLE:
A melhor forma de prevenir é usar 

camisinha nas relações sexuais e se 
vacinar – o imunizante é distribuído 
gratuitamente pelo SUS. Vale ressaltar, 
porém, que o preservativo não impede 
totalmente a infecção pelo HPV, já que 
as lesões podem estar presentes em 
áreas não protegidas pela camisinha.

O exame preventivo de Papani-
colau, para mulheres, também é uma 
forma de prevenir lesões que causam o 
câncer de colo do útero.

A meta do Ministério da Saúde é 
vacinar 80% da população elegível, 
mas os números estão abaixo do es-
perado no Brasil, pois mesmo com a 
disponibilidade da vacina, o índice de 
vacinação contra o HPV de meninas 
brasileiras atinge apenas 57% e, nos 
meninos, não chega a 40%, sendo que 
o ideal para prevenir a doença é uma 
cobertura de 90%.

O principal motivo da baixa procu-
ra pela vacina é a desinformação, com 
questionamentos infundados sobre a 
eficácia e a segurança do imunizante, 
associações equivocadas entre HPV e 
religião e a falta de campanhas de va-
cinação.

Desde 2020, a Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) trabalha com a 
meta de eliminar o câncer de colo de 
útero e o classifica como um problema 
de saúde pública mundial.

Vacina contra o HPV: Quando devemos 
vacinar nossos filhos para real proteção?
Especialistas afirmam que esta é a forma mais 
eficaz de proteção contra o câncer de colo de útero

Procura pela vacinação 
aumentou, mas ainda é 

considerada abaixo 
do esperado
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| ANO NOVO

| Vanessa Brugnera
O ano começou e muitos estão 

acabam sentindo uma ressaca moral 
devido aos excessos cometidos nas 
festas de final de ano e férias. Para 
ajudar você a desintoxicar o organis-
mo, buscamos algumas dicas com a 
nutricionista Camila Angela Sutili.

O primeiro passo recomendado é 
adotar uma alimentação mais saudá-
vel, optando por sucos de frutas, ve-
getais, arroz integral e carnes magras, 
como peixes e aves.

Com relação a ingestão de ve-
getais, o recomendado é investir em 
couve, couve-flor, brócolis e repolho. 
“Estes alimentos são bons porque 
estimulam as enzimas no fígado, res-
ponsáveis pela eliminação de toxinas 
de maneira mais rápida”, explicou 
Camila.

No caso das frutas a nutricionista 
indica comer o abacaxi. “Esta é a me-
lhor opção, mas você também pode 
optar pelo melão, melancia, maçã e 
pera”, recomendou.

As proteínas também fazem parte 
do cardápio recomendado pela nutri-
cionista, porém com ressalvas. “Priori-
ze a ingestão de carnes magras, como 
peixes e frango sem pele, dando pre-
ferência às formas de preparo: grelha-

da, assada e cozida”.
Na escolha das refeições, Sutili re-

comenda que “no café da manhã, as 
pessoas invistam nos sucos verdes. Já 
no almoço e no jantar o ideal é fazer 
refeições com uma alimentação mais 
leve. Vale lembrar que não existem 
receitas milagrosas, sendo que o reco-
mendado é aliar uma dieta equilibrada, 
com o acompanhamento profissional 
de um nutricionista, e exercícios físicos”.

 
DIETA ANTI-INFLAMATÓRIA

Neste caso, é possível ponderar 
nas escolhas fazendo uma dieta con-
siderada anti-inflamatória que só traz 
benefícios ao organismo. 

Escolhendo alimentos com alto ní-
vel de antioxidantes é possível ajudar 
o corpo a combater naturalmente os 
processos inflamatórios.

SÃO ALIMENTOS 
ANTI-INFLAMATÓRIOS:

•Peixes ricos em ômega-3: atum, 
sardinha, cavala e salmão.

•Probióticos: iogurte (de prefe-
rência o natural), kombucha ou kefir.

•Legumes: alface, brócolis, cou-
ve-flor, cenoura, espinafre, repolho e 
tomate.

•Frutas frescas: abacate, abacaxi, 

acerola, cereja, coco, goiaba, laranja, li-
mão, mamão, melancia, mirtilo, moran-
go,  framboesa, romã, tangerina e uva.

•Temperos naturais: alecrim, alho, 
açafrão, canela, cebola, coentro, curry, 
cravo, gengibre, hortelã, orégano, salsa 
e tomilho.

HIDRATAÇÃO 
A nutricionista recomenda ingerir 

bastante água, especialmente se hou-
ver abuso de bebidas alcoólicas. “A 
água, além de hidratar, ajuda na eli-
minação das toxinas do corpo. Outra 
opção é a água de coco, que repõe os 
nutrientes que estão em deficiência no 
organismo. Sem contar que ajuda tam-
bém a hidratar o corpo”. 

Outra opção recomendada pela 
nutricionista é de além de água, inse-
rir alguns tipos de alimentação chás 
na rotina diária. “O chá verde é exce-
lente para desintoxicar, melhora a di-
gestão e acelera o metabolismo.  Re-
comendo o consumo de 1 a 2 xícaras 
ao dia”. 

Sobre a ingestão de chá verde, a 
nutricionista faz um pequeno alerta. 
“É importante, considerar que este 
tipo de chá pode ter alguns efeitos co-
laterais, principalmente, se consumido 
em grandes quantidades. Não indica-

do para indivíduos com alteração na 
tireoide, problemas cardíacos ou com 
hipertensão arterial”, disse.

EXERCÍCIOS MODERADOS
O retorno as atividades físicas tam-

bém precisam de atenção e orientação. 
É comum que a rotina de exercícios seja 
abandonada durante as férias e festas 
de final de ano e a vontade de compen-
sar tudo na volta as atividades podem 
causar lesões e pouca vantagem quan-
do o assunto é perder os quilos extras 
adquiridos. 

Neste caso, os especialistas reco-
mendam que o retorno seja realizado 
com calma e moderação, para recupe-
rar o condicionamento físico e evitar 
dores musculares e contusões. “Volte a 
rotina com calma, deixe seu corpo en-
trar novamente no ritmo, fazendo exer-
cícios leves e só depois vá aumentando 
o nível de dificuldade. Se possível, sem-
pre procure orientação profissional, po-
dendo ser estabelecida uma nova rotina 
de exercícios para este período”. 

Como se recuperar dos excessos 
cometidos no final do ano?
Conheça algumas dicas para minimizar os 
estragos e desintoxicar o organismo

Ingredientes:
1 folha de couve 
2 fatias de abacaxi
1 fatia de melão 
200 ml de água
1 colher (sopa) de 
semente de linhaça 

Modo de preparo:
Lavar bem as folhas de couve, 
retirar a casca do abacaxi e 
do melão, colocar tudo no 
liquidificador junto com a 
água e a linhaça. O ideal é 
beber sem coar.

RECEITA 1: 

Ingredientes:
1 pepino
5 folhas de hortelã
1 maçã
1 fatia de melancia
1 colher (chá) 
de gengibre ralado
200 ml de água

Modo de preparo:
Lavar bem o pepino, a hortelã 
e a maçã, tirar a casca da 
melancia, colocar tudo no 
liquidificador junto com o 
gengibre ralado e a água. 
Beba sem coar.

RECEITA 2: 

Ingredientes:
2 cenouras
1 beterraba
1 maçã com casca
1 pedaço de gengibre
200 ml de água 

Modo de preparo:
Lave bem as cenouras, a 
beterraba e a maçã, coloque 
tudo no liquidificador, junto 
com o gengibre e a água. 
Beba sem coar. 

RECEITA 3: 

Receitas de sucos para ajudar a desintoxicar o organismo
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